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НОВАЯ «БОЛЬШАЯ ИГРА» ПУТИНА
Как Запад «отстыковывает» от России Центральную Азию

За четыре месяца и три дня до начала СВО в ходе своего 
выступления на пленарном заседании клуба «Валдай» Влади-
мир Путин сделал краткое замечание, которое, если смотреть 
на него с позиции сегодняшнего дня, выглядит как очень 
точный прогноз развития ситуации в критически важном для 
России регионе Центральной Азии после старта спецопера-
ции: «Китайский народ мудрый, у него много всяких ценных 
мыслей... Одна из них — не дай бог жить в эпоху перемен. Но 
мы в ней уже живем, хотим мы того или нет, и перемены эти 
все глубже, все фундаментальнее. Так что вспомним и кое-что 
другое из китайской мудрости: слово «кризис» состоит из двух 
иероглифов: «опасность» и «возможность». А как говорят уже 
у нас, в России, «борись с трудностями умом, а с опасностями 
— опытом». Воплотить эту мудрую мысль в жизнь на просторах 
бывшего СССР получалось и по-прежнему получается до-
статочно редко. Одно из самых ярких подобных исключений 
— судьба Центральной Азии в последние 15 месяцев. 
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Михаил РОСТОВСКИЙ

Осень 2022 года, 
Владимир Путин 
в Самарканде. 
В Кремле 
понимают, 
что после 
начала СВО 
Центральная 
Азия 
превратилась 
в один из 
главных фронтов 
геополитического 
противостояния 
между Россией 
и Западом. Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат

ВОЗВРАЩЕНИЕ РУССКОГО

ОТ УГЛЕДАРА ДО ГУЛЯИ-ПОЛЯ
Давно обещанное 

наступление ВСУ нача-
лось. Причем практиче-
ски по всей линии 800-
километрового фронта. 
Пока концентрации сил 
ВСУ на каком-то одном 
участке не замечено. На-
ступление больше напо-
минает тактику «тысячи 
уколов». Закрепиться хоть 
на каком-либо участке 
фронта противнику пока не 
удалось — атаки отбивают-
ся Российской армией.

Ряд военных экспер-
тов ожидает увеличения 
интенсивности боев в бли-
жайшие дни. Другие ана-
литики считают, что пока 
разведка боем у противни-
ка, мягко говоря, не зада-
лась, и ввод в бой резервов 
не логичен. 

Бывший офицер аме-
риканской армии Станис-
лав Крапивник рассказал, 
почему он не видит пер-
спектив у противника и 
отчего происходящее на 
фронте с трудом можно на-
звать наступлением ВСУ. 
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Эксперты 
оценили начало 
и перспективы 
наступления ВСУ

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

Запрет зрел давно. Но вряд ли де-
путаты способны себе представить, 
к чему он может привести.

Заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по информационной 
политике, информационным техноло-
гиям и связи Андрей Свинцов на днях 
поведал, что профильные ведомства 
и IT-специалисты вовсю обсуждают 
возможность внедрения уникальных 
идентификаторов для доступа в «за-
щищенный Интернет».
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ВТОРОЙ 
ТЕЛЕФОН 

В БЮСТГАЛЬТЕРЕ

Окресности Бахмута.

Михаил РОСТОВСКИЙ

ВСУ начали наступление, 
но результатов не добились.

БАБА-ЯГА ПРОТИВ
Как нам населить Россию? Вопрос, трево-

жащий сейчас поболе, чем «как обустроить». 
Демографическая ситуация в грандиозном 
упадке, не случавшемся с лихих девяностых. 
Ответ найден в стенах Госдумы. Надо всего-то 
отменить термин «чайлдфри». А еще прямо 
с детсадика «начать следить за гендером 
девочек». Такое решение предлагает первый 
зампред думского Комитета по делам семьи, 
женщин и детей Татьяна Буцкая. На плакатах, 
к примеру, не должно быть изображено семей 
или женщин без детей — это уже креатив 
башкирского курултая и депутата ГД Эльвиры 
Аиткуловой.

Правильно. Если развесить соответ-
ствующие плакаты вдоль трасс, женщины 
побегут рожать. Таков посыл у законопроекта, 
уже внесенного в Госдуму. Досталось там и 
философии гедонизма — ишь, чего посмели, 
в России радоваться жизни! И тлетворному 
западничеству, разумеется, разрушающему 
традиционные ценности.

Депутат Буцкая в отмене идей чайлд-
фрианства была даже более конкретна, 
адресуясь и к актуальному закону о запрете 
англицизмов. По мнению депутата, чайлдфри 
переводится не как банальная «бездетность» 
или даже «свобода от детей», а как «я не хочу 
детей». «Не «не могу», а именно «не хочу», — 
подчеркивает депутат. «Холодом веет от таких 
женщин», — делится Буцкая. 

Она озвучивала идею запретить чайлд-
фри как понятие и чуждое нам явление и 
раньше, задолго до того, как запрос на ис-
пользование заимствованных слов легализо-
вался. Мол, с раннего детства, еще в детском 
саду, надо приучать девочек играть в куклы, 
в дочки-матери, а мальчиков — в машинки и 
с молоточками. Вот тогда все сложится у нас 
с демографией. Рожать — и точка!

Читайте 3-ю стр.

«Мистер Сидр», ставший при-
чиной гибели людей в Ульяновске и 
Самаре, может сейчас продавать-
ся в любом городе страны. На мо-
мент подписания номера в резуль-
тате отравления сидром, в составе 

которого оказался смертельный яд 
метанол, в Ульяновской области 16 
погибших, в Самарской — четыре 
человека. Еще 19 выпивших сидр 
— госпитализированно.

Читайте 3-ю стр.

«МИСТЕР СМЕРТЬ»
Сидр, ставший 
причиной 
массовой гибели 
людей 
в Ульяновске 
и Самаре, может 
продаваться 
в любом городе 
страны
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ИНЖЕНЕР РЕШИЛ 
СТАТЬ ПЕДОФИЛОМ 

ИЗ-ЗА БОЛЕЗНИ ЖЕНЫ
10-летнюю дочь своих 

друзей пытался совра-
тить педофил из Новой 
Москвы 4 июня. Как стало 
известно «МК», в роковой 
день 47-летний Николай 
(все имена изменены), 
инженер по профессии, 
приехал со своей женой-
домохозяйкой и дочерью в 
гости к друзьям. После за-
столья компания улеглась 
поздней ночью. Около пяти 
утра жена Николая просну-
лась и заметила, что мужа 
около нее нет. Женщина 
услышала его голос в со-
седней комнате и пошла 
туда. Увиденное повергло 
ее в шок — на кровати сиде-
ла 10-летняя дочка хозяев 
дома, а Николай ее совра-
щал. Женщина влепила 
мужу пощечину и выгнала 

из дома. После этого жена 
извращенца сама расска-
зала родителям девочки 
о случившемся. Мама 
ребенка обратилась в по-
лицию. На допросе жена 
Николая рассказала, что 
из-за ее болезни у них с му-
жем отсутствует интимная 
жизнь. Возможно, это ста-
ло поводом домогательств 
к школьнице. 

Сексуального извра-
щенца задержали через 
несколько часов в его 
квартире, свою вину он не 
признал. Но в телефоне 
обнаружили компромат — 
мужчина снимал свои дей-
ствия на камеру. К слову, 
супруга не подозревала 
о пристрастиях Николая, 
хотя прожила с ним в браке 
10 лет.

МАЛЬЧИК ПРОГЛОТИЛ МОНЕТКУ 
РАДИ ЛЮБОПЫТСТВА

Пятикопеечную монет-
ку проглотил мальчик из 
Люберец 3 июня. Ребенок 
признался, что сделал это 
специально. 

Как стало известно 
«МК», днем родительница 
оставила ненадолго дома 
шестилетнего сына с де-
дом и старшей дочерью. 
Ребенок играл в гостиной, 
когда обратил внимание 
на маленькую баночку с 
мелочью. Несколько мо-
нет мальчик положил в 
карман, а пятикопеечную 
решил проглотить. Позже 
на вопросы родителей о 
мотивах поступка он от-
вечал, что ему просто за-
хотелось это сделать. 

Проглотив монетку, 

мальчик сообщил об этом 
своей старшей сестре. 
«Скорая помощь» увезла 
непоседу в больницу, где 
ребенку провели обсле-
дование. Монетка уже 
спускалась в кишечник, 
поэтому врачи отпустили 
ребенка домой дожидать-
ся естественного выхода 
инородного предмета. 

ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ 
ВЕЗДЕХОДОВ СЛОМАЛ ШЕЮ 

ПРИ ОСМОТРЕ ТРАССЫ

Серьезную травму полу-
чил один из организато-
ров фестиваля вездеходов 
вечером 3 июня, когда те-
стировал трассу на мото-
дроме в деревне Бурцево 
Молжаниновского района 
Москвы. 

Как стало известно 
«МК», 39-летний экстре-
мал из Вологды двигался 
на небольшом вездеходе, 
который сконструировал 
самостоятельно. Он хотел 
протестировать трассу в 
преддверии следующе-
го заезда 4 июня. Пого-
да стояла дождливая, на 
треке было очень много 
воды и грязи. В какой-то 
момент машину занесло, 

она перевернулась. 
В результате паде-
ния мужчина уда-
рился головой о дуги 
безопасности, уста-
новленные на крыше 
транспортного сред-
ства.

К слову, на сорев-
нованиях мужчина 

участвовал в шлеме, но 
для теста трассы почему-
то его не надел. За за-
ездом наблюдали два 
приятеля, они тут же вы-
тащили пострадавшего из 
перевернувшегося везде-
хода. Пострадавший был в 
сознании. Позже мужчи-
ну госпитализировали в 
одну из больниц, где ему 
поставили диагноз пере-
лом шейного позвонка и 
повреждение спинного 
мозга. Пациент находится 
в среднетяжелом состоя-
нии, его поддерживают 
супруга и родственники, 
которые приехали из род-
ного города. 

СПИЦЫ СТАРИННОГО ЭКИПАЖА ПОКРАСИЛИ 
В КРАСНЫЙ ЦВЕТ, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬ 

ЕМУ ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВИД
Больше года ушло у сто-

личных реставраторов, 
чтобы воссоздать в перво-
начальном виде старинный 
извозчичий городской эки-
паж, который находится в 
коллекции Музея транс-
порта Москвы. Уникаль-
ность этого экспоната в 
том, что его кузов сде-
лан в «формате» фаэтон, 
а это достаточно редкая 
конструкция для повозок 
XVIII века.

Как стало известно «МК», 
уникальный экспонат ста-
нет частью новой экспози-
ции, состоящей из видов 
транспорта, которые на 
сегодняшний день полно-
стью утрачены — то есть 
не используются в повсед-
невности. Эта коллекция 
разместится в новом зда-
нии музея на Новорязан-
ской улице.

О прошлом отреставри-
рованного экипажа извест-
но лишь то, что какое-то 
время его использовали на 

Ялтинской 
киносту-
дии. Разо-
брав транс-
портное 
средство, 
реставра-
торы об-
наружили 
клейма ма-
стерских. 
Клеймо 
«Ферманъ Москва» на осях 
принадлежит московско-
му фабриканту, который в 
начале XX века занимался 
комплектующими к гуже-
вому транспорту. Второе 
клеймо — «Александръ 
Сергеевич Барсковъ/Ба-
роковъ въ Москве», най-
денное на рессорах, экс-
перты пока продолжают 
исследовать.

Колесам вернули исто-
рический облик: металли-
ческие спицы задних колес 
заменили на аутентичные 
деревянные и покраси-
ли в красный цвет. Были 

восстановлены мягкие 
элементы пролетки: кожа-
ный диван с особой стяж-
кой, сиденье извозчика и 
капюшон. Подъемный ме-
ханизм капюшона, рама, 
оглобли — все детали были 
собраны в соответствии с 
первоначальным предна-
значением.

К слову, такие дрожки 
возили пассажиров в Рос-
сии с середины XVIII века 
до 1940-х годов. Легкие 
экипажи с рессорами и 
поднимающимся верхом 
назывались пролетными 
или просто пролетками.

СОБАК БУДУТ ВОСПИТЫВАТЬ 
НАУЧНЫМ МЕТОДОМ КНУТА  

Устройство для воспи-
тания домашних питомцев 
изобрела семейная пара 
москвичей. На днях они по-
лучили патент на приспо-
собление, которое сможет 
отучить четвероногих от 
некоторых дурных привы-
чек.

Как стало известно «МК», 
прибор представляет со-
бой конический корпус, 
внутрь которого вмонти-
рованы камера, микрофон, 
инфракрасный датчик дви-
жения, блок управления, 
блок распознавания и от-
пугивающее устройство. 
Оно, по мысли изобрета-
телей, должно быть ком-
бинированным: отпугивать 
животных планируется 
звуком, светом, а также 
струей газа или жидкости. 
Управлять им и настраи-
вать его можно будет как 

с пульта управления, так 
и с мобильного приложе-
ния. С его помощью можно 
также будет узнать и даже 
увидеть животное, которое 
нарушает порядок.

Действовать прибор бу-
дет следующим образом: 
как только животное ока-
жется в зоне контроля, ин-
фракрасный датчик подаст 
сигнал на камеру и микро-
фон, которые включатся 
и начнут слежение. Бла-
годаря устройству распо-
знавания прибор не станет 
реагировать на пользова-
теля. Сигнал с включенных 
камеры и микрофона будет 
передаваться на мобиль-
ное устройство хозяина. А 
когда животное окажется в 
«запретной зоне», сигнал 
поступит к отпугивающе-
му устройству, которое с 
помощью резкого света, 

звука или струи газа от-
пугнет животное. Также 
изобретатели рассматри-
вают вариант связанного с 
электронным «воспитате-
лем» ошейника, который 
сможет бить нарушителя 
током. К примеру, устрой-
ство может согнать кота, 
прыгнувшего на стол, до 
того, как животное начнет 
сбрасывать с него вазы, 
посуду и т.п. Или, напри-
мер, подберется к обуви 
с надеждой ее испортить 
(вариант — к дивану с це-
лью его ободрать). Так как 
отпугивание будет проис-
ходить всякий раз, когда 
четвероногое окажется 
там, где не положено, то 
постепенно у него сфор-
мируется рефлекс, а пред-
меты интерьера и вещи со-
хранят нормальный вид и 
запах.

ШКОЛЬНИКА ПОДОЖГЛИ НА 
ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ ЕГО НЕДРУГИ

14-летний школьник 
тяжело пострадал от рук 
ровесников, которые об-
лили его бензином и подо-
жгли в Чечерском проезде 
5 июня.

Как стало известно «МК», 
около 17.00 юный москвич 
гулял на детской площад-
ке. В какой-то момент к 
подростку подошли ребята 
14 и 15 лет от роду, с кото-
рыми у пострадавшего уже 

давно натянутые отноше-
ния. Между школьниками 
произошел конфликт — его 
причины выясняются. По-
сле чего 15-летний москвич 
принес бензин, облил оп-
понента, а затем чиркнул 
зажигалкой. Увидев, что 
одежда жертвы воспламе-
нилась, он убежал.

На площадку вскоре 
прибежал брат-близнец 
пострадавшего и побежал 
искать хулигана.

Медиков «скорой» вы-
звал случайный прохожий, 
который увидел горящего 
человека. Мальчик получил 
ожоги 99% тела и верхних 
дыхательных путей, его 
госпитализировали. 

Ранее поджигатель попа-
дал в поле зрения инспек-
торов по делам несовер-
шеннолетних, когда напал 
с газовым баллончиком на 
прохожего.

РАБОЧИЙ ПОГИБ В ПИВНОМ ЧАНЕ, 
ЖЕЛАЯ ТАЙНО УТОЛИТЬ ЖАЖДУ

Наемный рабочий тра-
гически скончался, упав в 
чан с пивом в Раменском 
городском округе. Пред-
варительно мужчина за-
дохнулся, отравившись 
парами производства.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 3 июня около 14 
часов. Хозяин частной 
пивоварни попросил сво-
его 47-летнего знакомого 
Улугбека из Узбекистана 
произвести работы по 
облагораживанию тер-
ритории. Поставив за-
дачи, коммерсант уехал 
по делам, а когда вернул-
ся, то не заметил, что на 
территории предприятия 
что-то изменилось, да и 
наемный рабочий тоже 
отсутствовал. Не придав 
особого значения про-
паже Улугбека, хозяин 
занялся своими делами, 
но через какое-то время 
один из сотрудников со-
общил ему, что люк одно-
го из огромных чанов на 2 

тысячи литров, где бродит 
и хранится пиво, открыт. 
Также открытым оказал-
ся и кран, через который 
сливают дрожжи, весь 
пол был ими залит. 

Когда пивовары загля-
нули в чан, то очень уди-
вились — на дне огромной 
емкости лежало безды-
ханное тело пропавшего 
рабочего. Приехавшие 
медики лишь констати-
ровали смерть мужчины 
— помочь ему уже было 
нельзя. По предваритель-
ным данным, мужчина за-
дохнулся, отравившись 
углекислым газом. Свою 
версию случившегося 
озвучил полицейским и 
хозяин пивоварни. Ви-
димо, рабочий в его от-
сутствие решил тайно 
выпить пива. Когда по-
гибший открыл сливной 
кран, из него полились 
дрожжи, что явно его не 
устроило. Тогда мужчина 
решил зачерпнуть про-
хладительного напитка 
через верхний люк и упал 
внутрь.

telegram:@mk_srochno
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ФЕДОСЕЕВУ-ШУКШИНУ 
СПАСЛА ДОЧЬ
«Незамедлительно вызвала медиков, 
когда поняла, что с мамой плохо»

НТ
В



Глава Минтранса Виталий Савельев 
пообещал Владимиру Путину, что 
аэропорт Мариуполя откроется для 
пассажиров в 2024–2025 годах, 
«если позволит обстановка». Для на-
чала восстановительных работ уже 
готовится проектно-сметная доку-
ментация. Также в «общее развитие» 
транспортного каркаса новых регио-
нов, по словам министра, включе-
ны аэропорты Донецка, Луганска, 
Херсона и Запорожья. В настоящее 
время донецкий аэропорт практиче-
ски полностью уничтожен, луганский 
имеет существенные разрушения, 
херсонский и запорожский находят-
ся под контролем Украины. Их вос-
становление начнется «чуть позже», 
сообщил Савельев. 

Владимир Путин обсудил с министром 
транспорта и руководителем железных дорог 
транспортную доступность новых территорий. 
Оба чиновника пришли в Кремль с большими 
альбомами, чтобы президент мог наглядно 
посмотреть, «как было» и «что стало», а так-
же оценить проекты, которые еще предстоит 
реализовать. По словам Виталия Савельева, 
только на дорожную сеть четырех регионов в 
2022 году потратили 53 млрд руб. Были капи-
тально отремонтированы почти 600 км дорог 
и 16 искусственных сооружений. В этом году 
объем финансирования вырос до 75 млрд 
руб., что позволит привести в порядок еще 
760 км дорожного полотна и 26 сооружений. 
Аналогичные средства предусмотрены также 
на 2024 и 2025 годы. Итого — почти 280 млрд 
руб. за четыре года. «Деньги у нас есть», — за-
верил президента Савельев. 

Общая протяженность автомобильных 
дорог ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей составляет 21 тыс. км. Из них 95% — это 
региональные и местные дороги. И только 5%, 
или 1039 км, — федеральные трассы. Большую 
часть федеральных магистралей планируется 
привести в нормативное состояние уже к 1 
марта следующего года — их качество, по 
словам Савельева, «довольно приличное». 
«По этому мосту, я, по-моему, проезжал в 
Геническе», — узнал по фото знакомые места 
Путин. 

Глава Минтранса указал, что в альбо-
ме размещены также свежие изображения 

пунктов пропуска — именно эти объекты, а 
точнее, заторы на них, вызвали нарекания 
президента во время его апрельской поездки 
в ЛНР. По словам Савельева, 6 КПП, которые 
утратили свои таможенные функции, но про-
должают использоваться в целях безопас-
ности, уже модернизированы: их пропускная 
способность выросла с 5,7 тыс. автомобилей в 
сутки до 13,2 тыс. Еще 6 КПП, включая то самое 
не понравившееся Путину «Гуково», будут рас-
ширены до конца года. Савельев сообщил, что 
три пункта — «Джанкой», «Весёло-Вознесенка» 
и «Матвеев Курган» — решено оснастить пор-
тальными досмотровыми комплексами. Про-
верку на таких устройствах можно пройти, не 
выходя из машины, что существенно ускоряет 
процесс. «Это наши отечественные наработки, 
мне очень приятно вам об этом сказать», — по-
радовал президента глава Минтранса. 

Железными дорогами на новых террито-
риях, по словам министра, будет управлять 
федеральное предприятие «Железные дороги 
Новороссии», которое объединит «железки» 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской обла-
стей. «Сделаем предложение всем железно-
дорожникам, чтобы они при желании могли в 
него перейти», — сообщил Савельев. Сейчас в 
новых регионах работает только пригородное 
ж/д сообщение между отдельными населенны-
ми пунктами, но его востребованность низкая. 

Связь с Москвой, Петербургом и даже бли-
жайшими городами «старой» РФ отсутствует 
из-за риска ракетных ударов со стороны ВСУ: 
по мнению местных властей, запуск поездов 
можно будет планировать, когда линия фронта 
отодвинется как минимум на 50 км от путей. 
Савельев конкретных сроков на встрече с Пу-
тиным не назвал. 

По запуску авиасообщения ситуация так-
же непонятная (напомним, что 11 аэропортов 
на юге России остаются закрытыми с 24 фев-
раля 2022 года). Однако Савельев сообщил, 
что с восстановлением Мариупольского аэро-
порта затягивать не планируется — проектно-
сметная документация уже готовится. «Счита-
ем, что, если позволит обстановка, в течение 
2024–2025 годов мы сможем задействовать 
этот аэропорт. Остальные будут чуть позже, 
поэтапно, потому что там есть разрушения», 
— доложил он. 

Владимир Путин отдельно поинтересо-
вался состоянием портов. Выяснилось, что 
Мариупольский порт сейчас загружен на пятую 
часть мощностей, существовавших до 2014 
года. Порт в Бердянске — на треть. Однако пре-
зидента интересовал отнюдь не грузооборот. 
«А глубина причалов в Мариуполе где-то под 
восемь метров, да?» — поинтересовался он. 
«В Мариуполе 8 метров везде, а в Бердянске 
чуть меньше — 5–8 метров. Этого достаточно, 
это большая глубина». — «То есть большие суда 
могут пройти?» — уточнил ВВП и, услышав 
утвердительный ответ, удовлетворенно кивнул 
головой. «Это расширяет наши возможности», 
— загадочно произнес Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 

ОТ УГЛЕДАРА...
c 1-й стр.

Как и ожидали многие, после 
серии отвлекающих провокаций 
в Белгородской области про-
тивник приступил к активной 

фазе. По данным Минобороны России, утром 
4 июня в крупномасштабном наступлении на 
пяти участках фронта ВСУ задействовали 
шесть механизированных и два танковых ба-
тальона. Целью был прорыв нашей обороны 
на наиболее уязвимом, с точки зрения ВСУ, 
участке фронта.

«Своих задач противник не добился, 
успеха не имел», — подвели итог в военном 
ведомстве. Там отметили, что потери ВСУ 
только за день составили более 250 человек, 
16 танков, 3 боевых машин пехоты, 21 боевой 
бронированной машины.

5 июня активные бои на Угледарском на-
правлении возобновились. Противник бросил в 
атаку более значительные силы. Наступатель-
ные действия противник продолжил также в 
районе Артемовска (Бахмута).

— Я бы не спешил утверждать, что насту-
пление ВСУ началось, — рассказал «МК» Ста-
нислав Крапивник. — Да, бои идут от Марьинки 
до Артемовска. Противник ведет разведку 
боем, в некоторых местах он закрепился, 
как, например, под Артемовском, захватив 
около 400 метров. Но при этом ВСУ понесли 
огромные потери. Сейчас мы контратакуем и 
выталкиваем их с тех территорий, на которые 
они зашли. Поэтому говорить, что это полно-
форматное наступление, — пока рано. Если 
они не достигнут в ближайшее время больших 
успехов под Артемовском, тогда они отойдут 
и снова будут искать слабые места в нашей 
обороне. Под Марьинкой то же самое. Про-
тивник начал атаковать. Его успешно отбили, 
и он понес потери. Если ВСУ сегодня начнут 
забрасывать дополнительные бригады и по-
пытаются прорваться, тогда, может быть, это 
и будет наступлением. Но то, что происходит 
сейчас, я бы назвал интенсивной разведкой 
боем, не больше.

Пристальное внимание военных экс-
пертов сейчас приковано к Волновахе. Это 

направление противник может использовать 
для основного удара, чтобы создать угро-
зу отстроенному и относительно мирному 
Мариуполю.

Эксперты уверены, что «наступу» пред-
шествовали отработанные, как по учебнику 
тактики, отвлекающие атаки террористов по 
Белгородской области, затем серия отвле-
кающих ударов, в том числе — на Донецком 
направлении. Сейчас же может быть нанесен 
главный и вспомогательные удары на Южном 
фронте.

По словам Крапивника, чтобы понять, 
является ли Волноваха главным или вспомо-
гательным направлением для ВСУ, нужно вре-
мя. Пока прорыв противника на этом участке 
можно считать случайным.

— От Волновахи до Мариуполя более 
ста километров. Надо исходить из того, что 
противник закрепиться пока не смог. Да, он 
вклинился в наше расположение на Волно-
вахском направлении, потому что там произо-
шла трагедия. Наверное, видели сообщение 
командира батальона «Восток» Александра 
Ходаковского о том, что на своей же мине 
подорвалась команда операторов беспилот-
ников. В связи с потерей наших бойцов у нас 
не хватало данных воздушной разведки, и 
противник смог незаметно для нас накопить 
силы. Тем не менее для нашего командования 
наступление противника тут не стало неожи-
данным и врага отбили. Надо смотреть, что 
будет к вечеру.

По мнению наблюдателей, противник 

еще не задействовал полностью свои глав-
ные силы. И это будет сделано в ближайшее 
время. В то же время Станислав Крапив-
ник уверен: для того, чтобы ввести резер-
вы, ВСУ необходим маломальский успех на 
фронте.

— Противник сейчас если и прорывается, 
то на первые линии. Когда он захватывает пе-
редовые позиции, тут же попадает под удары 
наших артиллерии и авиации. ВСУ просто не 
хватает войск, чтобы продвигаться дальше... 
Не знаю, что в замыслах у противника. Но по 
правилам боя, если будут большие успехи, 
тогда они начнут очень быстро двигаться и 
вводить в прорыв все, что только можно. Если 
успехи, как сейчас — то есть очень ограничен-
ные, тогда ввода резервов не будет.

Эксперт не видит перспектив у насту-
пления ВСУ.

— Наступление для ВСУ сейчас — про-
вальная стратегия. Они вынуждены это де-
лать, потому что у них нет альтернативы. За-
падные партнеры заставляют двигаться их 
вперед «под дулом пистолета». По-умному 
эти бригады нужно было бы придержать и 
использовать для прикрытия своих дыр в ходе 
нашего наступления. Но у них другая политика, 
и хозяевам наплевать на то, сколько «мяса» 
будет уничтожено. Политикам в США и Европе 
надо показать своим избирателям, что есть 
продвижение украинской армии, на воору-
жение которой израсходованы миллиарды 
налогоплательщиков.

Дарья ФЕДОТОВА.

Эвакуированные 
из белгородских сел 
переживают о родне 
и домашних питомцах
Белгородская область опять под об-
стрелом. По словам главы Шебекин-
ского округа Владимира Жданова, 
утром по многострадальной Новой 
Таволжанке, куда накануне проникла 
вражеская ДРГ, Украина выпустила 
более 70 ракет из РСЗО «Град». О том, 
что сейчас происходит в пригранич-
ных селах и городах, узнал корре-
спондент «МК». 

«По Таволжанке за сегодня, до 8.30, было 
более 70 прилетов из РСЗО «Град» и свыше 
15 из ствольной артиллерии по городу Ше-
бекино», — рассказал Жданов в социальных 
сетях. Большинство жителей заранее уехали 
из села. Тех, кто предпочел остаться, немного, 
и в основном это пожилые люди, прожившие 
здесь не один десяток лет.

«Односельчане, постарайтесь воздер-
жаться от поездок в Таволжанку, — пишет 
один из местных жителей. — Очень опасно. 
ВСУ с коптеров отслеживают передвижения 
и бьют из «Градов»! Бьют по мирным!»

«Очень многие люди сейчас ищут своих 
родственников, которые живут в Таволжанке, 
чтобы как-то вывезти их, — поделилась с «МК» 
жительница Белгородской области Марина. — 
В селе, к сожалению, нет связи и проблемы с 
другими коммуникациями. У меня там живет 
отец-инвалид, почти полностью лишенный 
слуха. Сейчас появилась надежда, что во-
лонтеры помогут забрать папу». 

Эвакуация продолжается и из города 
Шебекино. Многие люди в спешке не имели 
возможности забрать не только документы или 
нужные вещи, но и домашних питомцев. О чем 
сейчас сильно жалеют, но въехать в Шебекино 
сложнее обычного, город закрыт, на дорогах 
блокпосты. Накануне в соцсетях появилось 
трогательное видео о том, как жители региона 
вернулись в пострадавший от снарядов дом, 
чтобы забрать оттуда кота. Волонтеры колесят 
по округе и кормят животных, кого могут, за-
бирают не передержку. Сложнее с теми, кто 
остался в закрытых квартирах. 

«У нас дома осталась не только техника, — 
взволнованно рассказывает корреспонденту 
«МК» коренная жительница Шебекино Татьяна 
Ярощук. — Самое главное, что в квартире 
заперт в клетке домашний любимец, волни-
стый попугай по кличке Кукла. Птица там уже 
неделю без еды, без воды. Она жила с нами 
три года, она нам очень дорога. Дочь очень 
хочет ее увидеть».

— Думаете, птица еще жива? 
— Думаю, да. Потому что он по квартире 

летать может, открывает сам клетку. Если бы 
у нас была машина, мы бы не раздумывая 
уже поехали. Хоть бы нашелся кто-то с вме-
стительной машиной, с кем я или муж могли 
бы съездить и забрать птицу и вещи. Очень 
надеюсь на помощь.

Однако гарантий того, что военные пу-
стят в город, нет — это вопрос безопасно-
сти людей. По рассказам жителей, в городе 
частично разрушены центральный рынок, 
промышленные предприятия, коммерческие 
объекты. Сейчас власти уточняют количество 
уничтоженных автомобилей и поврежденных 
объектов, а также занимаются эвакуацией 
оставшегося населения.

Беда, как говорится, не приходит одна. 
Чем меньше в Шебекине людей, тем большую 
активность развивают мародеры. Преступ-
ники позарились на дома местных жителей, 
даже на подстанцию Скорой помощи, где 
хранилось дорогое медицинское оборудо-
вание. По словам главного врача подстан-
ции, злоумышленники вскрыли пластиковое 
окно, разворошили щитки, вскрыли двери 
внутри. Доктор предполагает, что они могли 
искать сильнодействующие наркотические 
вещества. В итоге дорогое медицинское 
оборудование и оргтехнику сотрудникам 
подстанции пришлось в срочном порядке 
эвакуировать, чтобы она все же не попала в 
руки злоумышленников.  

«Очень многие шебекинцы переживают за 
свое имущество, — рассказал «МК» уехавший 
из города житель Шебекина Иван. — Лично я 
не могу представить, кто будет заниматься 
этим в такой ситуации. Я выехал из города 
несколько дней назад, и тогда уже все вокруг 
громыхало, горели дома. Любой здравомыс-
лящий человек постарается скорее уехать, а 
не будет рисковать жизнью за копейки».

Владимир МИХАЙЛОВ.
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Так сейчас выглядят улицы 
Шебекина.

ДОМ, В КОТОРЫЙ ДОРОГИ НЕТ

АВАРИЙНЫЕ 
ПИЛЮЛИ
В России появится перечень 
лекарств, употребление 
которых несовместимо 
с вождением
Законопроект, который предлагает 
штрафовать и лишать прав не только 
севших за руль после стакана вина 
или рюмки водки, но и тех, кто принял 
лекарство, влияющее на внимание 
или реакцию, одобрен правитель-
ственной комиссией по законопро-
ектной работе и скоро может быть 
внесен в Госдуму. Перечень грозящих 
неприятностями препаратов появит-
ся потом. Опрошенные «МК» экспер-
ты считают, что с правоприменением 
могут возникнуть проблемы.

Законопроект разработан МВД и призван 
выполнить постановление Конституционного 
суда, который осенью прошлого года разби-
рался с запросом Салехардского городского 
суда Ямало-Ненецкого автономного округа 
по поводу статьи 12.8 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях («Управление 
транспортным средством водителем, находя-
щимся в состоянии алкогольного опьянения»). 
Судей из ЯНАО поставила в тупик история 
водителя Василия Шевелева. В ходе осви-
детельствования у него в организме нашли 
габапентин, препарат для лечения эпилепсии 
и не только, к наркотическим или психотроп-
ным он не относится. Суд первой инстанции 
лишил г-на Шевелева прав и оштрафовал 
на 30 тысяч рублей. Водитель обратился в 
Салехардский горсуд, где переадресовали 
вопрос «как быть» в КС… 

Сейчас статья 12.8 обещает в обычных 
случаях штраф в 30 тысяч рублей — с лише-
нием водительских прав на срок от полутора 
до двух лет. А примечание к ней объясняет, что 
ответственность наступает в случае установ-
ленного факта употребления «вызывающих 
алкогольное опьянение веществ» , «либо в 
случае наличия наркотических средств или 
психотропных веществ в организме чело-
века». Но как быть, если в крови или моче 
водителя обнаруживается некое входящее в 
состав лекарств вещество, не относящееся к 
этиловому спирту, наркотикам или психотро-
пам, но все равно влияющее на внимание и 
реакцию? Неизвестно. Отсутствие уточнений 
на сей счет «порождает риск неоднозначного 
истолкования и противоречивого примене-
ния», говорится в пояснительной записке к 
одобренному на заседании правкомиссии 5 
июня документу (есть в распоряжении «МК»). 
Именно к такому выводу пришел КС, поста-
новив незамедлительно внести уточняющие 
изменения в КоАП, а до тех пор за употребле-
ние водителями влияющих на внимание или 
реакцию лекарств не наказывать. 

Законодательный пробел в правитель-
стве хотят устранить так. Примечание к ста-
тье 12.8 КоАП будет требовать наказания и 
для тех, у кого обнаружат следы аналогов 
наркотиков или психотропных препаратов, 
новых потенциально опасных психоактивных 
веществ или «одурманивающих веществ». А 
еще — внимание! — для тех, у кого по резуль-
татам медосвидетельствования на состояние 
опьянения найдут «вещества, входящие в 
состав лекарственных препаратов, ухудшаю-
щих внимание и реакцию человека», но не 
относящиеся ни к наркотикам, ни к психо-
тропным препаратам или их аналогам, ни к 
одурманивающим веществам. Появляется в 
примечании и упоминание о «совокупности 
клинических признаков опьянения».  

Перечень входящих в состав лекарствен-
ных препаратов веществ, которые следует 
определять при проведении медосвидетель-
ствования, потом установит правительство. 
В нем, объясняет пояснительная записка, 
могут появиться, к примеру, «анестетики; 
противоэпилептические препараты; противо-
паркинсонические препараты; снотворные и 
седативные средства».

Вступить в силу новая редакция статьи 
12.8 должна будет через три месяца после 
принятия и официального опубликования 
соответствующего закона: кроме перечня 
лекарств потребуется еще внести изменения 
в приказ Минздрава о порядке проведения 
медосвидетельствования и в перечень одур-
манивающих веществ.

Петр Шкуматов, координатор движения 
«Синие ведерки», обратил внимание «МК» на 
то, что на самый интересный вопрос — какие 
именно препараты и действующие лекар-
ственные вещества войдут в запретный пере-
чень — ответа пока нет. «Здесь многих автомо-
билистов может ждать сюрприз, потому что в 
перечне могут оказаться распространенные 
препараты, жаропонижающие например, и 
нужна будет серьезная просветительская 
работа, чтобы случайно, не имея умысла, 
водители не попадали под большой штраф». 
Кроме того, считает эксперт, если не огово-
рить предельно допустимые концентрации 
лекарственных веществ, может оказаться, 
что некоторые из них с большим периодом по-
лувыведения будут создавать риск неделями 
и даже месяцами из-за следовых количеств, 
ведь современные хроматографы в состоянии 
«ловить буквально нанограммы». 

Президент Коллегии правовой защиты 
Виктор Травин в свою очередь в разговоре 
с «МК» признал: появление законопроекта 
большой неожиданностью не стало, на на-
личие пробела в законодательстве указывали 
и эксперты, и судьи. Но предложенные фор-
мулировки при отсутствии представления о 
том, что будет написано в подзаконных актах, 
не позволяют в полной мере представить, как 
именно «все это будет работать», считает он. 
«К примеру, сейчас водитель знает, что во-
дочку, коньячок, вино нельзя, фенобарбитал 
какой-нибудь — тоже, потому что в составе 
есть этиловый спирт, наркотические вещества 
или психотропные. А как быть, когда что-то 
из перечня одурманивающих попадет в ор-
ганизм случайно — съел что-то, сам не зная 
что, бензина надышался на АЗС, краской во 
время ремонта… Боюсь, что водители просто 
будут бояться есть, пить и дышать», — считает 
г-н Травин. Эксперт положительно оценивает 
тот факт, что в примечании к статье 12.8 КоАП 
наконец появляется упоминание про «сово-
купность клинических признаков опьянения», 
потому что прежде всего, по его мнению, 
следует оценивать именно клинику — «если 
человек ровно идет, складно говорит и хорошо 
соображает, если он адекватен, какая разни-
ца, сколько у него в крови алкоголя».

Марина ОЗЕРОВА.

АЭРОПОРТ МАРИУПОЛЯ 
ОТКРОЕТСЯ В 2024–2025 ГОДАХ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Событием этой недели стало завершение 6-го ежегодного конкурса «Фо-
тограф года Млечного Пути». Коллекция лучших работ 25 победителей опу-

бликованно в сборнике, где представлены 25 потрясающих фотографий Млечного Пути, 
сделанных в 16 странах мира. 

Мастер маникюра Мэддокс Макколлоу из Род-Айленда (США) сделала биз-
нес, продавая наборы накладных ногтей, расписанных на заказ. Среди ее кли-

ентов есть как корпоративные заказчики, так и частные лица, обладающие фантазией и 
способные заинтересовать мастерицу своими идеями.

КАДР

ОБРАЗОВАНИЕ

ФОТОФАКТ

В том, что украинское наступление 
началось, не осталось никаких со-
мнений. Однако его заявленная цель, 
«возвращение территорий», никак 
не может быть конечной целью. Так 
же, как и некие «переговоры» по его 
итогам, о которых заявляют амери-
канские кураторы Украины.

Официально о «безуспешной попытке 
крупномасштабного наступления» украин-
ских войск на Южно-Донецком направле-
нии заявило Минобороны России. Довольно 
серьезные атаки были и в других местах, 
которые ВСУ прощупывали, чтобы ввести 
резервы, если удастся прорыв. Одновре-
менно террористы продолжали кошмарить 
Белгородскую область. Только в селе Новая 
Таволжанка зафиксировано 185 прилетов. По 
Шебекинскому городскому округу выпущено 
611 единиц различных боеприпасов.

Еще одно подтверждение выпустило 
Управление стратегических коммуникаций 
ВСУ: «Российские пропагандисты будут рас-
пространять недостоверную информацию о 
контрнаступлении, его направлениях и поте-
рях украинской армии. Даже если контрнасту-
пления и нет. Для этого заготовлены старые 
видео и фото, которые показывают подбитую 
технику, погибших и пленных. А также другие 
фейковые материалы». После этого глупо не 
верить в то, что наступление идет.

Помощник президента США по нацио-
нальной безопасности Джейк Салливан в 
интервью телекомпании CNN заявил, что 
США верят в успех наступления: «Мы уверены, 
что это контрнаступление позволит Украине 
забрать у России стратегически важные тер-
ритории». Но даже если и не выйдет — ничего 
страшного: «Это не экзамен. Мы не оцени-
ваем контрнаступление. Мы намерены под-
держивать Украину в достижении как можно 

большего прогресса на поле боя, чтобы у нее 
была наиболее выгодная позиция за столом 
переговоров».

Полностью «вернуть территории по со-
стоянию на 1991 год» у Украины не получится, 
что очевидно. Если допустить, чисто гипоте-
тически, что ВСУ заняли какую-либо «стра-
тегически важную территорию», то что это 
изменит? О чем будут вестись «переговоры», 
а главное — с кем?

Россия просто не может отдать свою 
землю, по Конституции не может. Торг здесь 
неуместен. Зеленский своим указом запре-
тил вести переговоры с Путиным. Даже само 
по себе наличие Владимира Владимировича 
во главе государства пресекает переговоры. 
Это тупик.

Вот на самом деле и вся история, главная 
цель — изменение конституционного строя 
России, уничтожение государства россий-
ского в его нынешнем виде (а в конечном 
счете раздробление и подчинение Западу). 
Очевидно, что «снаружи» это невозможно, 
возможно только изнутри. Поэтому задача 
ВСУ «на земле» показать гражданам России 
якобы неспособность российской власти 
защитить их.

Именно так в информационном про-
странстве Западом подаются террористи-
ческие атаки на Белгородскую область, имен-
но так будут подаваться любые украинские 
«перемоги» в ходе наступления.

Это нужно четко осознавать. Как и то, что 
украинское наступление — лишь оттягивание 
неизбежного краха Украины. А это уже наша 
конечная цель. Просто потому, что другого 
выхода нет.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
НАСТУПЛЕНИЕ 
УКРАИНЫ 
ВНУТРИ РОССИИ

+192% +109% +103% +87% +87% +68%

В этом году в преддверии экзаменов вырос спрос на репетиторов по всем предметам по сравне-
нию с весной 2022 года. Чтобы подготовиться к экзаменам для поступления в вуз, российские 
школьники стали активнее обращаться к репетиторам по школьным предметам. С марта по май 
количество обращений выросло на 73% по сравнению с весной 2022 года. Объявлений от 
репетиторов по школьным дисциплинам стало на 64% больше.

В целом репетиторов стало на 21% больше, чем 
весной прошлого года. К таким выводам пришли 
аналитики платформы «Авито Услуги» и электронного 
кошелька ЮMoney.

Спрос на репетиторов по школьным предметам вырос на 73%

По предметам спрос вырос:

Литература География Русский язык Информатика Обществознание Математика 
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Об этом сообщил заме-
ститель главы Государ-
ственной комиссии по 
запасам полезных иско-
паемых (ГКЗ) Александр 
Смирнов. По его оценке, 

таких объемов  хватит на 
ближайшие 90 лет с учетом 
текущей годовой добычи. 
При этом Смирнов отметил, 
что большая часть (54%) 
имеющихся запасов газа 

относится к трудноизвлекае-
мым и предстоит провести 
дополнительную работу, 
чтобы оценить рентабель-
ность освоения и разработки 
этих месторождений.

кубометров составляют запасы газа 
на российских месторождениях67 трлн
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С министром транспорта Виталием Савельевым 
(слева) и главой РЖД Олегом Белозёровым.

А не понравившееся Путину 
КПП «Гуково» будет расширено 
до конца года
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БАБА-ЯГА 
ПРОТИВ

«А в качестве дипломной работы в школе 
надо будет сдавать генеалогическое древо 
своей семьи»… Нет, это не новости сайта 
зубоскалов из Сети — это все еще продол-
жение депутатских идей. Семьеведение 
— инициатива Нины Останиной, с которой 
она носится как с писаной торбой. Теперь 
очень удачно запрет чайлдфри пересекся 
с семьеведением.

«Свежесть и еще раз свежесть должна 
быть девизом каждого буфетчика» (Булга-
ков). «Разумность и еще раз разумность» 
— девиз парламентария. Нельзя, понима-
ешь ли, одновременно сидеть в Госдуме и 
утверждать, что перевод childfree — «я не 
хочу». И заодно глаголить, что корень у «я 
не хочу» — «я не могу». Уже было говорено 
депутатам: боретесь с плохой риторикой, 
так начните с себя. 

Нельзя, имея даже 10 классов образо-
вания, в наше время рассуждать о том, что 
если что-либо запретить (слова, плакаты с 
женщинами, аборты или игры по интересам 
в детстве), все тут же кинуться делать то, что 
выгодно депутатам. Рожать детей десятка-
ми, например. Биология, психология и даже 

литература говорят о великом, всесильном 
инстинкте материнства, никак не зависящем 
от депутатов. 

И причины чайлдфри тоже давно изуче-
ны не популистами, а грамотными людьми. 
Среди главных: бесплодность, и число бес-
плодных пар растет по всему миру. Трав-
моопасный опыт в семье или личный, из-за 
которого люди боятся заводить детей. На-
следственные заболевания, которые не хотят 
передавать. Экономическая и политическая 
нестабильность… Но это серьезные про-
блемы, требующие вдумчивого изучения, 
больших социальных программ, расходо-
вания бюджета. Проще же слово запретить и 
картинки развесить: «Давайте рожать!».

Чуть сложнее, но тоже не особо затрат-
но — тащить людей XXI века в прошлое. В 
какое-то очень дальнее или вымышленное 
прошлое — даже в «совке» были бездетные, 
под налогом. Работающие женщины тоже 
были, с правом на аборт. А сейчас звучат 
призывы установить патриархат с глазами 
долу, платками на головах и немереными 
выводками, которые должна государству 
женщина. А оно за первых трех расплачи-
вается маткапиталом.

Стыдно спросить, а где в этой схеме 
с дочками-матерями и домостроевскими 
молоточками кнопочки? Ну, те самые, в IT 
и программировании, столь необходимые 
сейчас абсолютно каждому. Затихла цифро-
визация школ, анафеме предана междуна-
родная мобильность. В своем «припадании 

к корням» депутаты и депутатши, совсем как 
щедринские генералы и генеральши, думают 
про народ. Но не о демографии стараются 
— мечтают закабалить.

 Родительский инстинкт, заложенный 
мудрой природой, сильнее любых указов и 

запретов. Но если у кого-то он отсутствует, 
а общество заставляет рожать вопреки соб-
ственному желанию, то получается, пере-
фразируя классика, «нет повести печаль-
нее на свете, чем повесть та о нежеланных 
детях...»

c 1-й стр.
Жуткое массовое отравление 
со смертельным исходом про-
исходило с третьего по пятое 
июня. Так, в больницы города 

Димитровграда Ульяновской области один 
за другим на «скорой» начали поступать 
местные жители с диагнозом «алкогольное 
отравление». Изначально было госпитали-
зировано 35 жителей Димитровграда и 
Ульяновска в возрасте от 29 до 53 лет. Но, 
несмотря на оказанную им помощь, люди 
стали умирать друг за другом. Девятнадцать 
человек находятся в больнице, часть из них 
переведена в реанимации. Их состояние, 
по словам врачей, очень тяжелое. Практи-
чески одновременно четыре человека по-
гибли по той же причине и в Самаре. 

Вот что стало известно об этом «МК». 
Уже установлено, что пострадавшие и по-
гибшие в минувшие выходные пили сла-
боалкогольный напиток под интересным 
названием «Мистер Сидр». Пили в разное 
время, в разных компаниях, покупали в раз-
ных магазинах, но принадлежал сидр одной 
торговой сети «Территория». В торговые 
точки Самары и Ульяновской области, в част-
ности в Димитровград и Новомалыклинский 
район, этот напиток поставили в июне этого 
года представители ООО «Корс» из Тольятти, 
а сам сидр был произведен в самарском 
поселке Винтай ООО «АНДИ».

По факту массового отравления людей 
СУ СК возбудило уголовное дело по ч. 3 ст. 
238 УК РФ («Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлекших по 
неосторожности смерть двух или более 
лиц»). Также его расследованием занимают-
ся прокуратуры обоих регионов. Известно, 
что в Самаре был задержан индивидуальный 
предприниматель, который являлся постав-
щиком смертельного зелья в магазины. Вы-
ясняется, куда и в какие города могли быть 
отправлены еще партии бутылей с ядовитым 
содержимым. Оперативниками уже изъяты с 
предприятия 93 пэт-бутылки, назначена экс-
пертиза. Судя по документам и накладным, 
которые были найдены у предпринимателя, 
основная партия смертельной отравы была 
реализована именно в Ульяновской области. 
Причем продавался не только напиток «Ми-
стер Сидр», а наименований его было много 
и с разными вкусами: «Виски-кола», «Отдых 
на пляже», сидр «Персик-груша», «Яблоко-
груша», а также другие пивные напитки.

— У нас, в Димитровграде, 22 таких 
торговых точки, где этот сидр продавался 
в розлив, — рассказал «МК» председатель 
гордумы Димитровграда Александр Еры-
шев. — Мы выяснили, что пострадавшие 
люди покупали его в основном в районе 
речного порта, на рынке и в районе старо-
го города. Весь город сейчас стоит от этой 
жуткой новости на ушах. Ведь пострадать 
мог кто угодно!

Среди пострадавших оказалась 16-
летняя студентка местного колледжа, которая 

сейчас между жизнью и смертью находится в 
реанимации. (К моменту подписания номера 
девочка, к сожалению, умерла). 

— Выяснилось, что девочка выпила этот 
напиток четвертого июня вместе со своей 
24-летней тетей, — рассказал «МК» источ-
ник в правоохранительных органах. — Она 
сирота, проживала вместе с родственницей, 
училась, на учете нигде не состояла, вела 
вполне нормальный образ жизни. Почему 
подросток пила сидр, сейчас уже у ее тети 
не спросишь, поскольку та скончалась бук-
вально через несколько часов после выпи-
того алкоголя в больнице. А сама девочка в 
очень тяжелом состоянии была доставлена 
сначала в Димитровградскую больницу, а 
затем — в токсикологию ульяновской БСМП. 
Еще четверо пострадавших находятся в 
реанимации МФБА Димитровграда. Уже 
подтверждено, что именно от этого сидра 
скончались люди, и в его составе вместо 
этилового спирта содержался смертельно 
опасный для человека метанол.

Почему людей практически невозможно 
спасти после отравления метанолом и как 
быстро может наступить смерть, «МК» рас-
сказала судмедэксперт Светлана Лямина 
(имя изменено).

— Смерть может наступить от несколь-
ких часов до нескольких суток, в зависимо-
сти от того, какая концентрация метанола 
была в организме. Если поражение тяжелое, 
то в больнице смерть наступает в течение 
двух часов, потому что метанол, проще го-
воря, превращается в организме в фор-
мальдегиды, начинается поражение всей 
нервной системы. В первую очередь зрения, 
далее отек головного мозга, поражаются 
все органы в результате токсического воз-
действия, потому что они проходят через 
печень, почки, начинается полиорганная 
недостаточность. Организм не справляется 
со всем этим, и наступает смерть. Реани-
мировать человека возможно, но в зависи-
мости от концентрации выпитого метанола, 
его количества и от того, как быстро при-
ступили к реанимационным действиям. В 
основном летальность довольно высокая, 
почти 90%. 

В правительствах Ульяновской и Самар-
ской областей экстренно собрались все-
возможные комиссии, а власти выступили 
с обращениями к жителям воздержаться 
от приобретения и распития напитков. В 
магазинах сети «Территория» проводятся 
масштабные проверки, прекращена тор-
говля алкоголем в розлив.

— Вопрос о закрытии таких разливочных 
точек, пивнушек, этих магазинов, которые 
«бодяжничают», продают неизвестно что, 
поднимался у нас неоднократно на совеща-
ниях правительства, гордумы, в полиции, но 
все бесполезно, — продолжает Александр 
Ерышев. — Увы, все чиновники ссылаются на 
закон. Сейчас есть уникальная возможность 
прикрыть все эти точки розлива.

Анна РАЧИНСКАЯ.

Средний чек поездки на такси 
вырастет из-за страховки 
пассажиров
Депутаты ГД РФ обсуждают вопрос 
страхования для пассажиров такси — 
возможные выплаты тем, кто постра-
дал в результате ДТП. Дело в том, что 

ситуация в такси сейчас принципиаль-
но отличается от ситуации в обще-
ственном транспорте. Если в метро 
или автобусе стоимость страховки 
уже включена в стоимость билета, 
то в такси этого нет — если случится 
ДТП, пассажиру еще нужно будет до-
казать, что он пострадал именно там 
(и собирать пухлый пакет справок). 

Сейчас речь идет об изменении этого 
принципа — тот закон, по которому безопас-
ность пассажиров страхуется в обществен-
ном транспорте, могут распространить на 
такси. Если законопроект будет принят, 
компании такси обязаны будут страховать 
пассажиров на сумму до 2 млн рублей. Точ-
ный размер зависит от полученной травмы 
и будет рассчитываться по специальному 
правительственному постановлению.

Как объяснил в беседе с корреспонден-
том «МК» автомобильный эксперт Александр 
Шумский, сегодня в закон собираются вне-
сти поправку, обязывающую таксистов поку-
пать дополнительный полис страхования от-
ветственности перед своими клиентами. 

— Сейчас страхование предусмотрено 
только в рамках полиса ОСАГО и составляет 
всего 500 тысяч рублей. Этого мало в случае 
серьезного ДТП. Повреждения имущества 
и здоровья этим не окупятся. Поэтому за-
конодатели хотят увеличить сумму до 2 
млн рублей, и такой полис обойдется по-
рядка 30 тысяч за год. Так дорого, потому 
что таксисты — по статистике! — попадают 
в аварии в семь раз чаще, чем обычные 
автомобилисты. И потому что ездят чаще, 
и потому что ездят более усталыми. Соот-
ветственно, 30 тысяч рублей в год — это 
2500 рублей в месяц, значит, эту сумму надо 
распределить между чеками пассажиров. 
Чек может вырасти на 30–50 рублей, но 
для коротких поездок это будет ощутимо. 
Поэтому есть опасение, что таксисты будут 
хитрить, не желая оформлять этот полис. 
Тем более что ОСАГО для таксистов и без 
того стоит почти втрое дороже, чем для 
обычного водителя. 

Шумский отметил, что ситуация усугу-
бляется тем, что таксистам не разрешается 
сегодня работать подолгу — следователь-
но, у них нет шанса зарабатывать больше. 
Поэтому сегодня в такси часто идут только 
те, кому терять нечего и кого никуда боль-
ше не берут. Тем более что любой ремонт 

машины сегодня подорожал примерно на 
30%. По словам экспертов, никто не хочет 
поддерживать очередные поборы, поэтому 
общественность настроена негативно. Со 
стороны таксистов симпатий по этой ини-
циативе нет и быть не может, потому что 
оформление повлечет для них новые рас-
ходы, — ну а пассажирам не нравится мысль 
о том, что стоимость поездки, конечно, не-
избежно вырастет, пусть даже ненамного. 
К слову, в случае ДТП пассажир все равно 
обязан будет оформлять документы для по-
лучения выплаты — справки из травмпункта 
и прочее — самостоятельно. 

Однако есть еще несколько нюансов. 
Как объяснил в разговоре с «МК» эксперт 
по вопросам такси Роберт Ян, эта допол-
нительная страховка усложнит работу тех 
таксистов, которые оформлены как самоза-
нятые. Заниматься такими формальностя-
ми они должны будут самостоятельно, все 
проблемы лягут на их плечи — и они снова 
будут проигрывать большим таксомоторным 
компаниям. 

— Дело в том, что в конце 2022 года 
приняли закон о регулировании деятель-
ности такси. Теперь таксисты получили воз-
можность оформляться как самозанятые, а 
раньше такую возможность имели только 
юридические лица и ИП. Однако самоза-
нятые финансово ограничены в возможно-
сти возместить ущерб пассажиру в случае 
аварии или другого ЧП, а кроме них, ни-
кто не может этого сделать. Речь обычно 
идет о крупных суммах. Такая инициатива 
по страхованию должна сделать равными 
обязанности и возможности самозанятых 
и юридических лиц. Иначе получается, что 
у таксиста, который работает через таксо-
моторные компании, есть покрытие всех 
страховых рисков, а у водителя-частника 
нет, — объясняет эксперт.

Законопроект обещают рассмотреть 
14 июня 2023 года. 

Дарья ТЮКОВА.

6 июня, в день рождения Александра 
Сергеевича Пушкина, который, как спра-
ведливо сказал писатель, поэт и мыслитель 
Аполлон Григорьев, наше всё, мы отмечаем 
День русского языка. С 2010 года этот день 
отмечается ООН как Международный день 
русского языка, а с 6 июня 2011 года Указом 
Президента РФ учрежден соответствующий 
государственный праздник. 

Русский язык был, есть и, без сомнения, 
будет одним из основных языков в мире, он по 
интегральному показателю, который выводит 
Государственный институт русского языка 
им. А.С.Пушкина, занимает примерно пятое 
место в мире. Здесь учитываются количество 
людей, которые в мире говорят по-русски (а 
таких сейчас около 258 миллионов человек),  
статус языка (в 15 из 23 основных междуна-
родных организаций русский язык является 
официальным или рабочим) и многие другие 
показатели, от количества интернет-сайтов 
до числа публикаций. 

Хорошо это или плохо, много или мало? 
Очевидно, что всё познается в сравнении. 
До Октябрьской революции Россия уже была 
самой большой по территории страной, и в 
ней, как и в других странах Европы, тоже ак-
тивно развивались наука и искусство, была 
великая литература. Однако зона распростра-
нения русского языка в целом ограничива-
лась нашей страной, а в XIX веке, например, 
дворянство и вовсе предпочитало говорить 
на французском. В такой локальности было 
отличие русского языка от английского, ко-
торый уже в XIX веке, в силу существования 
мировой системы колониализма, получил 
неофициальный статус языка международ-
ного общения.

Два качественных, принципиальных скач-
ка в XX веке вывели русский язык на ведущие 
позиции. Первый — это наша революция 1917 
года, которая (и с этим фактом не спорят даже 
противники) вызвала взрывной рост интереса 
к нашей стране и, как следствие, к ее языку и 
культуре. Тем более что власти СССР после 
некоторых «перегибов на местах», в 1920–30-х 
годах, начали активно интегрировать лучшие 
образцы русской классической культуры. У 
России-СССР появилась глобальная идея, 
которая вызывала активный интерес в любой 
точке мира.

Дальше интерес к России-СССР и к рус-
скому языку нарастал просто невиданными 
темпами. После Победы в Великой Отече-
ственной войне наша страна стала одной 
из двух ведущих сверхдержав, невероятно 
расширив свое влияние по всем направле-
ниям — примерно две трети мира смотрели 
на нас с симпатией и надеждой, там стали 
активно изучать русский язык; но даже в той 
трети мира, среди тех стран, власти которых 
относились к нам с враждебностью, тоже 
вынуждены были изучать русский, чтобы не 
отстать от исторического процесса.

Русский язык был одним из двух основ-
ных при учреждении всех главных междуна-
родных институтов. Это был язык Победы, 
именно на нем было выполнено подавляю-
щее большинство надписей на поверженном 
Рейхстаге, это был язык только что созданной 
ООН и всех главных документов, которые 
до недавнего времени составляли основу 
международного права. 

Русский язык первым среди всех языков 
прозвучал из космоса, а знаменитое «Поеха-
ли!» вслед за Юрием Гагариным повторял 
весь мир! Я вспоминаю совсем недавний 
американский сериал «Ход королевы», где 
девушка-шахматистка, ставшая в 60-е чемпи-
онкой мира (все персонажи вымышлены), учит 
русский язык, потому что именно на нем из-
давались ведущие шахматные журналы, ведь 
в СССР была самая сильная школа шахмат 
в мире. Кстати, по сюжету героиня сериала 
после завоевания титула чемпионки мира 
остается в Советском Союзе, потому что она 
прониклась и нашей культурой.

Если уж заговорили о космосе, я хочу 
привести еще один пример, вроде бы не 
связанный прямо с языком, но уж очень на-
глядный. Есть такой американский сериал 
«Ради всего человечества». По сюжету этого 
сериала СССР опередил США в лунной гонке и 
первым на Луну высаживается наш космонавт 
Алексей Леонов (так в сериале!). И далее идет 
очень показательный момент: американские 
астронавты, участники лунной программы, 
идут в бар, напиваются, вешают на стенку 
фото космонавта Леонова и начинают кидать 
в него пивные бутылки, плевать и грязно ру-
гаться. И это не пародия, это подается как 
совершенно естественное поведение. Можно 
ли представить такое от наших космонавтов 
даже в кино? Да такое в голову бы никому не 
пришло. И еще я вспоминаю интервью с одним 
из деятелей Африканского национального 
конгресса, ныне правящей партии ЮАР, о его 
первом знакомстве с русскими, тогда еще 
из СССР: «Пришли белые люди, но вели они 
себя не как господа, а как товарищи — про-
сто, естественно, по-доброму и без всякого 
высокомерия». Думаю, не надо объяснять, 
чей язык и почему учили охотнее.

Обрушение в XX веке при прямом со-
действии СССР мировой колониальной си-
стемы еще более расширило сферу влия-
ния русского языка. Русский массово учили 
в Анголе и Китае, Восточной Европе и на 
Кубе, во многих других странах. Огромное 

количество иностранных студентов училось 
в наших вузах. И это, кстати, опровергает на-
вязываемое мнение, что русский язык якобы 
трудный в изучении. Вероятно, оперировать 
им на уровне Пушкина и Толстого трудно, но 
для межнационального общения он оказался 
ничуть не хуже и не сложнее того же англий-
ского, которому пришлось подвинуться очень 
существенно. 

Учить русский было важно, престижно 
и полезно. Все знают цитату из Владимира 
Маяковского, который на месте негра пре-
клонных годов выучил бы русский язык. Но 
оказывается, этот отрывок из стихотворе-
ния «Нашему юношеству» полностью звучит 
гораздо внушительнее и интереснее, а для 
современного человека просто невероятно 
актуально:

«Товарищи юноши, взгляд — на Москву, 
на русский вострите уши! 

Да будь я и негром преклонных годов, и 
то, без унынья и лени,

Я русский бы выучил только за то, что им 
разговаривал Ленин.

Когда Октябрь орудийных бурь по улицам 
кровью лился,

Я знаю, в Москве решали судьбу и Киевов, 
и Тифлисов.

Москва для нас не державный аркан, 
ведущий земли за нами,

Москва не как русскому мне дорога, а 
как огневое знамя!»

После крушения нашей страны и мировой 
системы социализма в 1991 году для русского 
языка наступили непростые времена. Зона 
его распространения стала катастрофически 
сжиматься, а новые «господа», которые, как в 
свое время Бурбоны, ничего не забыли и ни-
чему не научились, стали активно насаждать 
английский. А в странах и на территориях, от 
которых мы отвернулись ради дружбы с Аме-
рикой (вспоминаю поговорку «хуже вражды 
с англосаксами только дружба с англосак-
сами»), процесс ликвидации всего русского 
пошел еще более быстрыми темпами. Можно 
сказать, что английский язык взял у русского 
реванш за XX век.

Я хотел бы подчеркнуть, что не имею ни-
чего против английского языка и его носите-
лей как таковых. Среди них, особенно среди 
людей, не нагруженных властью и большими 
деньгами, есть масса тех, кто искренне ува-
жает Россию, есть люди левых взглядов и 
есть масса противников колониализма. Даже 
самая знаменитая фраза XX века — «Про-
летарии всех стран, соединяйтесь!» — на 
могиле Карла Маркса в Лондоне написана 
по-английски. 

Но также никуда не уйти от того факта, 
что большинство колонизаторов в прошлом 
и глобалистов-неоколонизаторов в настоя-
щем говорит на английском языке. Во многом 
такое всемирное распространение англий-
ского языка и стало результатом политики 
колонизации и продолжающейся политики 
неоколониализма. 

Недавно прозвучавшее предложение 
ограничить в школах изучение английского 
языка вызвало целую бурю эмоций, как будто 
мы посягнули на какие-то святые основы. Не 
нужно ничего запрещать, но не надо просто 
тотально продвигать и поощрять. Пусть в 
школах учат английский факультативно, те, 
кому это действительно нужно. И учителя 
таким образом без работы не останутся. А 
высвободившиеся часы можно посвятить 
астрономии — чтобы люди чаще смотрели в 
небо, а не только себе под ноги, — литературе 
и русскому языку. 

Безусловно, надо навести порядок с 
вывесками. Понятно, если торговая марка 
всемирно известной иностранной компании 
зарегистрирована на латинице, никто не будет 
ее заставлять дублировать название на кирил-
лице. Но объясните мне, почему тотально в 
наших городах надо писать на вывесках «cafe» 
вместо «кафе» и довольно неблагозвучное 
слово «shop» вместо «магазин»? Не говоря 
уже о полчищах франчайзингов и мерчендай-
зингов, оккупировавших наши СМИ.

А в мировом масштабе русский язык 
уже получает второе дыхание. Россия воз-
вращается в Историю, причем не просто как 
страна, заявившая, что у нее тоже есть гео-
политические интересы, — она возвраща-
ется культурно, идеологически, как новая 
антиколониальная альтернатива. И это очень 
вовремя. После разрушения СССР западный 
колониализм сумел перегруппироваться и 
начать новое наступление уже под другим 
видом. И, надо сказать, во многом преуспел в 
этом, особенно в 90-е годы, когда США были 
близки к реальному мировому господству. 
К счастью, история пошла другим путем, и 
гегемония США разрушается как высохший 
песочный замок, причем этот процесс не 
остановить. Вольно или невольно Россия ока-
залась на переднем крае этого процесса. Да, 
мы не так сильны, как в свое время СССР, но 
сейчас выросла целая группа стран, которые 
громко заявляют о себе, что они тоже люди 
и тоже имеют свои права. Так сложилось, что 
многие из этих стран были союзниками СССР, 
и это обеспечивает нам взаимопонимание с 
ними. А какое взаимопонимание без языка? 

Уверен, что самые трудные времена для 
русского языка позади и он снова становится 
всемирным языком свободы, прогресса и 
будущего!

ВОЗВРАЩЕНИЕ РУССКОГО
Он снова становится всемирным языком свободы, 

прогресса и будущего!

СЕГО ДНЯ

РЕПЛИКА

НЕ ПРОПУСТИ!

ТРАГЕДИЯ

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   6 июня 2023 года стр. 
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«Мужем я ужасно горжусь!» – Ольга 
Сутулова о творческом и семейном 
союзе с Евгением Стычкиным и 
воспитании сыновей 

«Любим мы человека не за успех» – 
Кирилл Кяро о том, как карьера может 
нарушить связь с близкими людьми

«Я никогда не довожу отношения 
до шекспировских страстей» – Нил 
Кропалов о предостережении Инны 
Чуриковой, советах Розы Сябитовой и 
эталонной невесте

ЧИТАЙТЕ 
В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

КЛИЕНТ ЗАПЛАТИТ 
ЗА СПОКОЙСТВИЕ

ТРАНСПОРТ

«МИСТЕР СМЕРТЬ»
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Так делается сидр.



В конце весны на вторичном рынке 
московского региона существенных 
изменений не произошло — с начала 
года цены продолжают топтаться на 
месте. Однако этим летом ситуация 
может измениться и покупатели жи-
лья наконец дождутся от продавцов 
щедрых скидок.

По оценке руководителя АЦ «Индикато-
ры рынка недвижимости» Олега Репченко, 
по итогам мая цены почти не изменились: 1 
«квадрат» на вторичном рынке старой Москвы 
за месяц в среднем подорожал на символи-
ческие 0,1%, до 253 340 руб. Таким образом, 
цены на жилье в Москве почти не меняются 
с начала года, после снижения на 7,5% с мая 
по декабрь 2022 г. Квартиры на вторичном 
рынке Подмосковья подешевели в мае на 0,3% 
относительно апреля, до 151 000 руб. за кв. 
м. Новая Москва за месяц потеряла 0,2% — 
теперь 1 кв. м в среднем стоит 197 100 руб.

Внутри МКАД в наибольшем плюсе в мае 
оказались наиболее дорогие и, наоборот, 
самые бюджетные сегменты. Это хорошо 
видно как в разрезе типов жилья (см. таблицу) 
— больше всего прибавили в цене современ-
ный монолит-кирпич (+0,8%) и старая панель 
(+0,4%), так и географии — быстрее всего 
дорожали престижные ЦАО и ЗАО (+0,5%), а 
также демократичные ЮВАО и ЮАО (+0,4% 
и +0,3% соответственно). Причины такой 
динамики очевидны: наиболее недорогое 
предложение вымывается быстрее всего, при 
этом в дорогих сегментах продавцы боятся 
продешевить.

За МКАД рынок тянут вниз локации, при-
мыкающие к старой Москве, — ближнее Под-
московье (-0,5%), где объем предложения 
вырос на 10% к апрелю, и Новомосковский 
округ (-0,2%). В Троицком округе и дальнем 
Подмосковье средняя цена метра осталась 
на апрельском уровне. 

Директор направления «вторичный ры-
нок» «ИНКОМ-Недвижимости» Сергей Шлома 
обратил внимание на интересный тренд — 
количество авансов и сделок в минувшем мае 
было вдвое больше, чем в мае прошлого года. 
При этом количество звонков не росло, но 
обращения потенциальных клиентов, как пра-
вило, стали адресными. «Туристам» на рынке 
не удается просмотреть много вариантов, так 
как квартиры обычно продаются после 2–3 
показов. «Сегодня покупатели быстро при-
нимают решение о сделке, они четко знают, 
какие локация, дом, планировка и параметры 
квартиры им нужны», — сообщил аналитик. По 
его данным, сегодня за 1-комнатную квартиру 
в границах старой Москвы в среднем просят 
9,08 млн руб., за 2-комнатную — 13,3 млн руб., 
3-комнатную — 19,02 млн руб. 

Как признают риелторы, покупатели 
стали больше внимания уделять состоя-
нию жилплощади. Выполнять ремонт само-
стоятельно стало накладно, да и хлопотно. 
«Если раньше мы советовали собственникам 
не тратиться на предпродажный ремонт, 
потому что он, скорее всего, не окупится, 
то сейчас все наоборот: жилье с отделкой 
и обстановкой востребовано и продается 
быстро, возможно, даже с наценкой за ре-
монт», — заметил Шлома.

Директор офиса продаж вторичной не-
движимости Est-a-Tet Юлия Дымова отметила 
растущий интерес к объектам, где выполнен 
хоумстейджинг (от англ. home staging, глу-
бокая предпродажная подготовка недвижи-
мости. — «МК»). «Квартиры с интересными 
дизайнерскими решениями, необычными 
предметами интерьера пользуются попу-
лярностью у покупателей. Да и собственники 
стали чаще прибегать к реализации этой 
концепции. Раньше это в основном практи-
ковалось в сегменте бизнес-класса и выше, 
сейчас же это уже распространенная прак-
тика и для объектов комфорт-класса», — до-
бавила эксперт. 

Повышенным спросом, как и всегда, 
пользуются 1- и 2-комнатные квартиры возле 
МКАД, они привлекают внимание покупа-
телей относительной дешевизной. Однако 
сейчас вырос спрос и на 3-, и 4-комнатные 
объекты. «За последние годы увеличилось 

число многодетных семей, которым нужно 
больше пространства для комфортного про-
живания. Кроме этого многие сейчас рабо-
тают удаленно, и дополнительная комната 
для кабинета становится необходимостью. 
Особенно если удаленно работают оба су-
пруга или в семье есть маленькие дети», — 
пояснила Дымова.

В конце весны набрала силу еще одна 
интересная тенденция — семьи, которым по 
каким-то причинам нужно разъехаться в от-
дельные квартиры, продают свою квартиру в 
Москве и на вырученные деньги приобретают 
две другие в Новой Москве, где стоимость 
недвижимости меньше, а уровень развито-
сти инфраструктуры не уступает столице. 
Найти два достойных варианта в границах 
старой Москвы при продаже одной квартиры 
сложнее. 

«Рынок жилья Московского региона по-
прежнему находится в руках покупателя», 
— подчеркнула Юлия Дымова. По ее словам, 
большинство собственников это приняли и 
готовы подстроиться под потенциальных 
клиентов. Спрос локационный: в некото-
рых районах наблюдается дефицит пред-
ложения, в некоторых, наоборот, выбора 
достаточно. 

Как полагает Сергей Шлома, в ближай-
шее время ждать падения цен на вторичные 
квартиры не стоит, поскольку они во многом 
зависят от решений застройщиков — пока 
они не опускают стоимость квартир в ново-
стройках, покупателям выгоднее вторичка.

Несмотря на сезонное снижение спро-
са, уровень активности на вторичном рынке 
Москвы остается приемлемым. «Цены под-
держивают переток покупателей с первичного 
рынка и наметившийся дефицит ликвидных 
лотов. Однако с началом летнего сезона от-
пусков снижение спроса, скорее всего, про-
должится, и это может негативно отразиться 
на динамике стоимости метра. Возможно, 
цены предложения продолжат топтаться на 
месте, но размер скидок, по всей видимости, 
увеличится», — заключил Олег Репченко.

Сергей АРТЕМОВ, Ольга КВАСОВА.

— Российский фондовый рынок про-
должил рост на прошедшей неделе, этому 
помогло реинвестирование части дивиден-
дов Сбербанка. Приток средств розничных 
инвесторов в акции продолжается. Инве-
сторы положительно восприняли отчетность 
«Роснефти» за первый квартал, которая ока-
залась лучше ожиданий аналитиков. Маржа 

EBITDA на уровне 36,7% стала рекордной 
для компании. Акции компании Positive 
Technologies обновляли исторические мак-
симумы на новостях о вероятном включении 
их в индекс Московской биржи. На текущий 
момент основным риском для российских 
бумаг остается геополитический. Но настрой 
на точечный рост наиболее интересных цен-
ных бумаг сохраняется. 

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал»:
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На минувшей неделе российский 
рубль потерял по отношению к доллару 0,8% 
стоимости, по отношению к евро — 0,7%, к 
юаню — 0,63%. С одной стороны, на курс ру-
бля, как это часто бывает, оказало негативное 
влияние завершение майского налогового 
периода в конце месяца, а также падение 
цен на нефть в течение всей прошлой недели. 

С другой стороны, угроза дефолта в США 
оказалась снята после достижения дого-
воренностей президента США и конгресса 
о повышении потолка госдолга. И это со-
бытие, на наш взгляд, немного сдержало 
падение рубля.

На текущей неделе наиболее важным 
для курса рубля днем окажется пятница, 9 
июня. В этот день Банк России объявит ре-
шение по ключевой процентной ставке. Мы 
ожидаем, что ключевая ставка в очередной 
раз останется на уровне в 7,5%, поскольку 
инфляция значительно замедлилась в апре-
ле, но инфляционные ожидания в мае начали 
расти, соответственно, маловероятно, что 
ключевая ставка ЦБ РФ 9 июня будет измене-
на. Нефтяной рынок после принятого ОПЕК+ 
в прошлое воскресенье решения сократить 
добычу нефти с 2024 года возобновил рост на 
этой неделе, что должно позитивно сказаться 
на рубле. На текущей неделе ожидаем курс 
доллара к рублю в рамках 80–82 руб., евро 
будет торговаться в коридоре 85–87 руб., а 
юань — в диапазоне 11,3–11,5 руб.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 06.06.2023

81,3294

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Почем столичные «квадраты»?
Тип жилья Цена в мае, руб. Апр.

Старая панель (5-этажки и др. кв. с маленькой кухней) 222 255 +0,4%
Типовая панель (9–14 этажей, типовые площади) 223 463 -0,3%
Современная панель 
(от 16 эт. и др. кв. увеличенных площадей) 240 155 -0,2%
Старый кирпич 
(5-этажки и иные кв. с маленькой кухней) 249 887 +0,1%
Сталинки и типовой кирпич 
(6–11 эт., и др. кв. небол. площадей) 273 479 -0,3%
Современный монолит-кирпич 
(монолиты, кирпич увел. площадей) 263 389 +0,8%
Все панельные и блочные дома  228 624 0,0%
Все монолитные и кирпичные дома 262 252 +0,2%

По данным ИРН.

Цены на московские квартиры стоят на месте пять 
месяцев подряд

ПОКУПАТЕЛИ ЖИЛЬЯ 
ЖДУТ СКИДОК

График выплаты детских 
пособий изменился 

С 1 июня в России изменился график 
выплат детских пособий. Напомним, раньше 
регионы могли устанавливать собственные 
дни для выплат. Сейчас Соцфонд ввел еди-
ные дни для всей страны. Теперь единое 
детское пособие приходит на карту 3-го 
числа каждого месяца. Выплата из мате-
ринского капитала будет поступать 5-го 
числа. Пособие по уходу за ребенком до 
полутора лет — 8-го числа ежемесячно. Если 
4-е, 5-е или 8-е число приходится на вы-
ходной, деньги выдадут лишь на следующий 
рабочий день. В том случае, когда выплаты 
идут через «Почту России», конкретные дни 
будут зависеть от графика работы почтового 
отделения. 

Рекламный рынок вышел 
из кризиса
Объем рекламы в российских медиа 

за вычетом НДС в январе–марте 2023 г. 
составил 140–145 млрд руб., что на 8% боль-
ше, чем за аналогичный период 2022 г. (123 
млрд руб.)., следует из данных Ассоциации 
коммуникационных агентств России (АКАР). 
За последние четыре года темпы роста ре-
кламного рынка в I квартале составляли 
4–6%. «По своим количественным пока-
зателям рекламный рынок вышел из кри-
зиса, продемонстрировав положительную 
динамику», — отмечают в АКАР. В 2022 г. 
рекламный рынок упал на 2%, до 392 млрд 
руб. (без учета ТВ-сегмента). Аналитики 
агентства, как и ранее, не стали раскрывать 
динамику и объемы рекламы за январь–март 
в отдельных сегментах рынка: Интернете, 
ТВ, прессе и др.

У фермеров заколосился 
экспорт
По оценкам «Русагротранса», по ито-

гам этого сельскохозяйственного сезона 
(начался 1 июля 2022 года и завершится 30 
июня 2023 года) экспорт российского зерна 
достигнет 59,3 млн тонн, из них 48,2 млн тонн 
— пшеница. Аналитики называют показатели 
рекордными, добавляя, что доля российской 
пшеницы на мировом рынке составит 13% 
(в сезоне 2017/18 года — 11,3%).Таким обра-
зом, завершающийся сельскохозяйственный 
сезон показал устойчивость российского 
зернового экспорта к геополитической на-
пряженности и торговым барьерам. 

Владельцам ИИС-3 
предоставят налоговый 
вычет до 30 млн рублей

Минфин предложил ограничить сумму 
налогового вычета для владельцев инди-
видуального инвестиционного счета (ИИС) 
нового третьего типа до 30 млн руб. Это 
значит, что максимальный размер суммы 
НДФЛ, от уплаты которого освободят инве-
стиционный доход владельцев такого счета, 
составит 3,9 млн руб. при ставке 13% и 4,5 
млн руб. при ставке 15%. Соответствующие 
поправки к Налоговому кодексу ведомство 
внесло в правительство. В проекте говорит-
ся, что такие условия будут действовать для 
инвесторов, которые продержат средства на 
ИИС-3 в течение 10 лет. Однако минималь-
ный срок хранения средств для налогового 
вычета вырастет до 10 лет только к 2029 
году. До этого будет действовать переход-
ный период, который при открытии счета 
в 2024 году составит 5 лет, при открытии в 
2025 году — 6 лет и так далее. Отмечается, 
что если владелец ИИС прекратит договор 
раньше истечения минимального срока, то 
он должен будет отдать государству воз-
вращенные налоги и оплатить пени.

Мосбиржа запустила 
сделки с франком
Мосбиржа запустила с 5 июня торги 

швейцарским франком с особым режимом 
расчетов — фактически валюта будет вир-
туальной. Сделки с реальным франком были 
остановлены в июне 2022 года после того, 
как Берн поддержал шестой пакет санкций 
против России. Теперь участники торгов 
смогут проводить стандартные сделки с 
франком с расчетами «сегодня» или «завтра», 
а в конце сессии все позиции во франке 
будут вновь переведены в рубли по курсу, 
который установит Банк России. Будет и 
возможность использовать валютные свопы 
(покупку и продажу валюты с разной датой 
исполнения). По мнению некоторых экспер-
тов, такой шаг может быть подготовкой к 
возможному отключению биржевых торгов 
долларами и евро.

Авторынок ударил по газам 
В России за прошедший май был продан 72 171 новый легковой автомобиль, что в 

2,6 раза больше, чем в прошлом году, сообщила пресс-служба аналитического агент-
ства «Автостат». Годом ранее в мае авторынок достиг низшей точки кризиса — было 
реализовано лишь 27,5 тыс. машин, после чего он начал медленно восстанавливаться. 
Бестселлером остается отечественный бренд Lada, продажи которой в течение по-
следнего месяца весны выросли в 3,3 раза, до 22 тыс. машин, а рыночная доля пре-
высила 30%. Остальные места в топ-3 приходятся на машины китайских марок. РЕТЕЙЛЕРЫ 

СНЯЛИ СЛИВКИ 
С МОЛОКА
Закупочные цены 
на молочные продукты 
упали, а магазинные — 
выросли 
 Так устроена наша экономика, что 
цены на продукты растут, даже когда 
всем очевидно, что они должны 
снижаться. Взять всеми любимую 
«молочку». На фермах литр сырого 
молока в нынешнем году в среднем 
подешевел на 30%. А в торговле 
молокопродукция… подорожала 
на 50–70%. Как такое может быть? 
Вопросом этим задаются не только 
простые потребители, но и власть 
имущие. Депутаты Госдумы в сво-
ем письме просят ФАС проверить 
ценообразование в молочных отде-
лах торговых сетей. Инспектора уже 
вышли в рейды.

Разгневанные парламентарии сообщают 
антимонопольщикам, что в 2023 году прои-
зошло резкое снижение закупочных цен на 
сырое молоко. С 35 руб. за 1 литр (по ранее 
заключенным контрактам с молокозаводами) 
до 28 и ниже, пишут депутаты. Хотя, по данным 
«МК», переработчики принимают молоко от 
фермеров и по 23 руб.

Сами молокозаводы объясняют низкие 
закупочные цены падением потребления про-
дукции в 2022 году. Которое, в свою очередь, 
упало из-за снижения доходов населения, 
высокой инфляции и одновременным ростом 
потребительских цен на молокопродукты в 
магазинах. Все эти факторы в совокупности 

привели к затовариванию складов, нереали-
зованные запасы увеличились в среднем на 
38%. Без движения лежит сливочное масло 
— его рядовой покупатель может себе по-
зволить, только если в магазине объявлена 
акция. Без скидок 200-граммовый брикет 
тянет на 250 руб. — для большинства граждан 
дороговато будет! 

 Хранилища трещат по швам от скопления 
сухого обезжиренного молока и сыров. А как 
иначе? В 2022 году отечественные аграрии 
надоили молока на 800 тыс. тонн больше, чем 
в 2021-м. А потребление в силу уже назван-
ных причин упало на 250 тыс. тонн. Вот оно 
все и затоварилось, застряло в хранилищах. 
К тому же из Белоруссии к нам поступило 
почти на 15% больше молокопродуктов, чем 
планировалось ранее.

Кризис перепроизводства иногда бы-
вает хуже дефицита. Самый верный путь к 
его ликвидации — снизить цены на торговых 
полках. Однако в наших реалиях все произо-
шло с точностью до наоборот. Как утверждают 
авторы письма в ФАС, наценка на некоторые 
молокопродукты в торговых сетях поднялась 
на 40–70%, а по высокомаржинальным видам 
— до 100–150%. 

 В итоге цены на сырое молоко падают, 
а для потребителя они растут. Сливки с на-
шего молока снимают торговые сети, но не 
рядовые россияне.

Обратная сторона медали — при таких 
закупочных ценах на молоко мелким крестьян-
ским хозяйствам становится невыгодно дер-
жать буренок. Хотя именно личные подсобные 
хозяйства в последние годы поставляют на 
рынок около 30% молока. Если они порежут 
скот (что в некоторых российских регионах 
уже началось), нам на долгое время придется 
переходить на сухое порошковое молоко — 
благо его в избытке… 

Чтобы разгрузить склады от затова-
ривания, ряд политиков предлагает ввести 
молочные талоны для школьников и малоиму-
щих. Пока предложение зависло в коридорах 
власти. Хотя идея вполне созрела, ведь в 
последние годы потребление молока в РФ 
сокращается. В 2020 году на душу населе-
ния приходилось 240 л, в 2021-м — 208, а в 
минувшем — всего 164 л. 

— Решить проблему можно с помощью 
нескольких инструментов господдержки, — 
считает Марина Петрова, зампред комитета 
Московской торгово-промышленной палаты 
по развитию предпринимательства в АПК. — 
Прежде всего нужны интервенции, которые 
хорошо работают при резком снижении цен на 
биржевые продукты. Падение цен на сырое и 
сухое молоко, сухую сыворотку повторяется 
в нашей стране каждые 3 года. Логично уве-
личить объемы госзакупок сыра и сливочного 
масла. В том числе для Минобороны, МЧС 
и Росгвардии. Актуально изменить рацион 
питания военнослужащих в сторону ежеднев-
ного обеспечения сыром, маслом и сухим 
молоком. Также можно запустить программу 
«Школьное молоко», направленную на увели-
чение потребления белка и легкоусвояемого 
кальция. А для социально незащищенных 
слоев населения хорошим подспорьем станут 
продкарточки. 

Владимир ЧУПРИН.
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ОПЕК+ 
ПЕРЕТАСОВАЛ 
КВОТЫ
Чтобы поддержать 
высокие цены на нефть
Участники сделки ОПЕК+, включая 
Россию, договорились на встрече в 
Вене снизить квоту нефтедобычи на 
1,6 млн баррелей в сутки с начала 
следующего года. Это рассчитан-
ное на длительную перспективу ре-
шение дало мгновенный рыночный 
эффект: котировки Brent поднялись 
выше $78 за баррель. Но, похоже, 
на сырьевые доходы страны догово-
ренности не сильно повлияют. 

Саммит ОПЕК+ проходил в обстановке 
строгой секретности: его организаторы от-
казали в аккредитации журналистам Reuters, 
Bloomberg и WSJ под предлогом, что само 
по себе освещение хода переговоров по-
рождает волатильность на рынке. Встреча 
продлилась более шести часов. И, судя по 
всему, ее участники не без труда согласова-
ли технические детали в итоговом коммю-
нике. В нем речь шла о перераспределении 
установленного в 2022 году базового уровня 
квот. В том числе — об их сокращении для 
государств, которые уже сейчас не в со-
стоянии поднять добычу в соответствии с 
оговоренными параметрами. В итоге общая 
квота добычи стран — участниц сделки в 
2024 году составит 40,46 млн баррелей в 
сутки, для России она снизится до 9,83 млн 
б/с, то есть на 650 тыс. б/с. При этом Сау-
довская Аравия сохранит добычу на текущей 
отметке в 10,48 млн баррелей в сутки. 

Россия будет исполнять общие дого-
воренности, формат ОПЕК+ очень важен 
для обеспечения стабильности на между-
народных энергетических рынках, заверил 
пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий 
Песков. Никакого особого подтекста в этом 
предельно скупом и дипломатичном ком-
ментарии нет — и вот почему. 

«Принятое в Вене решение имеет кон-
цептуальный характер, — пояснил эксперт 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Игорь Юшков. — В целом ряде стран 
— участниц альянса добыча и так была ниже 
установленных для них квот. В России в силу 
естественных обстоятельств производство 
явно не дотягивало до тех величин, что ей до-
зволялись в рамках сделки ОПЕК+. Причины 
самые разные: где-то произошло истощение 
месторождений, где-то — перестройка логи-
стики, а где-то останавливались проекты, как 
это случилось с «Сахалином-1», на котором 
только сейчас, после длительного перерыва, 
удалось восстановить прежние объемы до-
бычи. Участники венской встречи решили 
привести квоты в соответствие с фактиче-
ским производством. Об искусственном 
ограничении добычи нет речи».

Сегодня РФ добывает около 9,5 млн 
баррелей в сутки, при этом в феврале мы 
анонсировали дополнительное сокращение 
на 500 тыс. б/с. «По квоте на 2024 год нашей 
стране отведено 9,8 млн, а значит, есть куда 
расти», — отмечает Юшков. На его взгляд, 
во всей этой ситуации присутствует лишь 
один по-настоящему значимый для рынка 
момент: заявление Эр-Рияда о доброволь-
ном ограничении им добычи с 1 июля на 1 
млн б/с, до 9 млн б/с. В этом случае Саудов-
ская Аравия будет производить нефти даже 
меньше, чем Россия, а мировые котировки 
могут пойти вверх. Очевидно, саудитов не 
устраивает нынешний уровень мировых цен, 
который никак не может дотянуться даже до 
$80 за баррель.

«Решение ОПЕК не скажется отрица-
тельно на российском секторе углеводо-
родов. Политика картеля направлена на 
поддержание рыночных цен выше $70, — 
говорит начальник отдела исследования 
инвестиционных стратегий «Альфа-Форекс» 
Спартак Соболев. — Косвенно этот шаг под-
держит доходы отечественных экспортеров 
и, не исключено, замедлит рост дефицита 
бюджета в 3-м квартале. Избежит резкого 
ослабления и рубль, как это произошло бы 
при дальнейшем снижении цен на нефть ниже 
$70 по основным сортам Brent и WTI». 

«Как новые квоты повлияют на доходы 
России от сырьевого экспорта, пока гово-
рить сложно. Но резкого их падения не бу-
дет: из-за ценового дисконта, вызванного 
санкциями, российская нефть в Азиатском 
регионе пользуется повышенным спросом 
— и фактически выдавливает других по-
ставщиков с рынка», — рассуждает частный 
инвестор Федор Сидоров. Что касается об-
щемировых перспектив, то, по его мнению, 
поскольку спрос на физические объемы неф-
ти стагнирует (в основном на фоне ожиданий 
глобальной рецессии), не стоит сейчас ждать 
и значимого роста котировок. 

Игорь БОКОВ.
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Начало острого гибридного 
конфликта между Москвой и 
Западом грозило ввергнуть 

регион в состояние острейшего кризиса, по-
местить его между европейским и американ-
ским молотом и российской наковальней. 
Но по факту все пока получилось совсем по-
другому. Период после 24 февраля 2022 года 
стал «золотым веком» для традиционного для 
стран Центральной Азии курса на политиче-
скую многовекторность, превратил эти госу-
дарства в объект пускай иногда агрессивных, 
но все же ухаживаний со стороны ведущих 
мировых держав. Другое дело, что «ветер 
перемен» продолжает стремительно дуть. И 
при сохранении нынешних тенденций в миро-
вой политике излишнее увлечение играми в 
многовекторность уже в обозримом будущем 
может превратиться для государств региона 
из благословения в рецепт катастрофы. 

В первые годы ХХI века Центральная Азия 
была классическим примером «тихой заво-
ди» мировой политики, регионом, который 
лишь спорадически попадал в фокус вни-
мания коллективного Запада. В своей книге 
«Убийство в Самарканде» бывший британский 
посол в Узбекистане Крэйг Муррэй так опи-
сал «подробный и детальный инструктаж», 
который он получил от начальства накануне 
своего отъезда в Ташкент в 2002 году: «Майк 
О'Брайан был заместителем министра ино-
странных дел, ответственным за Узбекистан. 
Моя первая встреча с ним была отменена за 
полчаса до ее начала. Все было перенесено на 
следующую неделю. И на этот раз я добрался 
до его офиса, где я провел полчаса, пока его 
секретарь тщетно пытался его найти. C раз-
драженным выражением на лице секретарь 
признался, что О'Брайан ушел обедать с дру-
гим членом парламента, а потом собирался 
прогуляться в парке. С этой прогулки он так и 
не вернулся. По прошествии тридцати минут 
мы потеряли надежду и вновь переназначили 
аудиенцию». 

Немногим лучше прошла и встреча нового 
британского посла в Узбекистане с его глав-
ным начальником — министром иностранных 
дел Джеком Стро: «Он спросил меня о моем 
интересе к шотландской народной музыке и 
о том, пою ли я. Затем он поинтересовался у 
меня, в чем состоят главные британские ком-
мерческие интересы в Узбекистане, сказал, 
что я отправляюсь в трудную часть мира, и 
пожелал мне удачи. Весь разговор длился 
меньше десяти минут. Когда я выходил из 
его кабинета, он позвал меня: «Да, кстати, 
Крейг! Куда бы вы ни отправились, скажите им, 
что я думаю о них!» Ну и, наконец, «вишенка 
на торте». Накануне отлета в Ташкент новый 
посол узнал, что один из его четырех буду-
щих подчиненных в дипломатическом ранге 
будет скоро отозван на родину. Естественно, 
он поинтересовался, когда можно ждать за-
мены. Вот как звучал ответ его непосред-
ственного руководителя: «Мой дорогой Крейг! 
Еще совсем недавно все наше посольство 
в Ташкенте состояло из одного человека с 
чемоданом в номере отеля. Мы по-прежнему 
ждем от наших послов в Центральной Азии 
духа первооткрывателей!» 

Естественно, за два десятилетия — с 
2002-го по 2022 год — в плане западного 
интереса к странам Центральной Азии многое 
поменялось. Но по-настоящему взрывной 
рост западного внимания к региону произо-
шел сразу же после начала СВО. У Америки и 
Европы появилась суперзадача, суть которой 
с предельной откровенностью раскрыла про-
шлой осенью заместитель помощника ди-
ректора Агентства США по международному 
развитию Анджали Каур: «В конечном итоге 
отстыковать Центральную Азию от российской 
экономики. Это должно быть нашей целью». На 
излете этой весны тот же самый клуб «Валдай» 
провел в Томске специальную конференцию 
по вопросам Центральной Азии. Вот к каким 
выводам я пришел по итогам своего участия 
в этом мероприятии. 

«Золотой век» 
многовекторности

В опубликованной двадцать лет тому на-
зад книге будущего президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева «Преодоление» рас-
сказывается в том числе такой эпизод из вре-
мен, когда Токаев служил в советском МИДе 
и был прямым подчиненным легендарного 
специалиста по Китаю, заместителя министра 
Андрея Громыко Михаила Капицы: «Как-то я 
зашел в его кабинет, чтобы получить визу на 
важный документ для международного отдела 
ЦК КПСС. В кабинете гулял смачный чесноч-
ный запах вперемежку с ароматом дорогого 
коньяка. М.Капица сидел за столом с челове-
ком, очень похожим на него. Как выяснилось, 
это был его брат, приехавший с Украины с 
домашним гостинцем — свиной колбасой. 
Получив необходимую визу на столе, который 
из служебного превратился в обеденный, 
я вежливо отказался разделить трапезу и 
уже на выходе из кабинета услышал фразу 
Михаила Степановича, обращенную к брату: 
«Этот молодой казах далеко пойдет». 

Сегодня эта история воспринимается 
совсем иначе, чем в момент, когда будущий 
президент Казахстана описал ее в 2003 
году. Токаев действительно «далеко пошел» 

и пришел к необходимости, находясь у руля 
своей страны, выстраивать очень тонкий по-
литический баланс в условиях острого кон-
фликта «двух братьев» — России и Украины. 
Учитывая количество мигрантов из региона в 
нашей стране, уроженцы стран Центральной 
Азии ни в коем случае не являются экзотикой 
или тем более загадкой для жителей России. 
Но вот про сам регион — чем и как он живет, в 
какую сторону и как быстро он меняется — я 
бы так высказываться не рискнул. А между 
тем Центральная Азия меняется не просто 
быстро, а очень быстро. 

Вот, например, какие поразительные 
цифры привел в своем выступлении директор 
Института Конфуция Томского государствен-
ного университета Артем Данков: «Несмотря 
на общее снижение уровня рождаемости, 
Центральная Азия — единственный регион на 
постсоветском пространстве, где население 
продолжает расти. Преобладание молодежи, 
большое количество детей в семье и увеличе-
ние продолжительности жизни дают стабиль-
ный прирост населения в 1–2 процента в год. 
Мощный миграционный отток не помешал 
вырасти населению региона с момента рас-
пада СССР на 60 процентов, или почти на 
30 миллионов человек. В начале текущего 
года оно достигло 79 миллионов, а к 2030 
году превысит 85 миллионов человек. Этот 
показатель сравним с населением Турции, 
Аравийского полуострова или Магриба, что 
превращает регион в новый демографический 
центр постсоветского пространства». 

Для того чтобы такой лавинообразный 
рост населения не привел к социальному и 
политическому взрыву, он непременно должен 
сопровождаться и ростом экономики. И такой 
рост имеет место. Вот цифры, приведенные в 
подготовленном Валдайским клубом докладе 
«Центральная Азия и украинский кризис»: 
общий объем ВВП стран региона в 2010 году 
составлял 63 миллиарда долларов, а в 2021 
году — 347 миллиардов долларов. Огромный, 
почти что фантастический рост! Но даже такое 
«экономическое чудо» не способно полностью 
сгладить острые проблемы региона. Снова ци-
тирую выступление Артема Данкова: «Климат 
в Центральной Азии меняется быстрее, чем в 
мире в целом. Его трансформация становится 
непредсказуемой. Одна из причин — много-
кратно выросшая нагрузка на окружающую 
среду: население за последние сто лет уве-
личилось в 6 раз. Климатические изменения 
порождают серьезные последствия — частые 
засухи, опустынивание, рост числа оползней, 
селей, наводнений, пыльных и песчаных бурь. 
Это ведет к деградации сельского хозяйства 
и экологической миграции. При этом внутри 
стран Центральной Азии усиливается борьба 
за ограниченные природные ресурсы». 

Прибавьте к этому сырьевой характер 
экономики («с одной стороны, это позволило 
странам региона за последние 25 лет получить 
значительные дивиденды от роста мировых 
цен на сырье, с другой — сделало их экономи-
ки зависимыми от волатильности на мировых 
рынках. В ближайшее время ни одной стра-
не региона не удастся радикально снизить 
свою зависимость от экспорта минерального 
сырья»), проблемы с обеспечением всего 
этого растущего населения продовольстви-
ем, отсталость всех видов инфраструктуры 
(«городская коммунальная инфраструктура во 
многих частях Центральной Азии коллапсиро-
вала еще в 1990-е — начале 2000-х, однако в 
последнее время инфраструктурные кризисы 
добрались до больших городов: авария на 
ТЭЦ в Бишкеке в 2018 году, проблемы с ото-
плением и электроснабжением в Ташкенте 
этой зимой»), и ситуация начинает выглядеть 
значительно менее розовой. 

Один из узбекских участников конферен-
ции так высказался о популярных за грани-
цей (в том числе и в России) стереотипах об 
этой части света: «Наш регион — это вовсе не 

пороховая бочка и не центральноазиатские 
Балканы!» Готов согласиться с такой оценкой 
— но при одной важной оговорке. Неожидан-
ные для всех, включая знатоков политического 
закулисья этой страны, кровавые волнения 
в Казахстане в январе 2022 года показали: 
при наличии влиятельных «интересантов» 
стабильность даже в такой, казалось бы, хо-
рошо управляемой республике может быть 
взорвана в течение всего нескольких часов. 
Все зависит от того, есть ли уже зажженный 
фитиль или нет. Завершая свой доклад, Артем 
Данков сделал следующее замечание: «Не-

смотря на высокий уровень эмиграции, до 
сих пор этнические меньшинства составляют 
от 15 до 30 процентов населения республик 
Центральной Азии, их численность превы-
шает 15 миллионов человек. Сохраняются 
районы компактного проживания этнических 
меньшинств. Особенно высока их доля в при-
граничных зонах. Положение меньшинств не-
прочно, для них многие сферы деятельности 
и социальные лифты закрыты или доступ к 
ним ограничен. В особой зоне риска — пере-
населенные аграрные районы, где сочетание 
бедности, экологических проблем и борьбы 
за ограниченные ресурсы зачастую приводит 
к серьезной напряженности. В поддержании 
межэтнической гармонии Центральной Азии 
может помочь Россия». 

«В поддержании межэтнической гармо-
нии Центральной Азии может помочь Рос-
сия» — как дипломатично сказано! Однако 
дипломатичность в данном случае вовсе не 
означает наведения тени на плетень. Россия 
фактически выполняет для региона функцию 
вентиля, регулируя который можно снизить 
объем социального, экономического и поли-
тического напряжения в Центральной Азии. 
Испытывающая острую нехватку рабочих рук 
Россия словно губка поглощает избыточные 
трудовые ресурсы государств Центральной 
Азии. Для этих государств это означает, с 
одной стороны, снижение внутреннего на-
пряжения, а с другой — огромный источник 
дополнительных финансовых доходов. 

Вернемся теперь в конец зимы — начало 
весны 2022 года, когда Запад с уверенностью 
заявлял, что экономика России будет «вот-
вот разорвана в клочья». Вот что, согласно 
докладу клуба «Валдай», такая перспектива 
означала для стран Центральной Азии: «Остро 
ставился вопрос о пребывании мигрантов 
на территории России в случае возникно-
вения там экономических трудностей. Но 
для Киргизии, Таджикистана и Узбекистана 

возвращение мигрантов на родину грозит 
не только значительными финансовыми 
рисками для бюджета (переводы трудовых 
мигрантов составляют 33, 34,5 и 13% ВВП со-
ответственно), но и серьезными социальными 
последствиями. Аналитики прогнозировали 
изменение структуры российского рынка 
труда, сокращение вакансий для трудовых 
мигрантов и снижение объема переводов». 
Однако по факту произошло нечто прямо 
противоположное: «За период с января по 
май 2022 года количество мигрантов увеличи-
лось в два раза по сравнению c 2021 годом. В 
денежном выражении объем переводов тоже 
увеличился. Так, за первые шесть месяцев 
2022 года объем денежных переводов в Кир-
гизию составил 1 миллиард 347,5 миллиона 
долларов, что на 94,26 миллиона больше, чем 
в 2021 году. В Узбекистане зафиксировано 
увеличение объема переводов из России в 
2,4 раза. В Таджикистане — на 3,4%». 

Экономика России удержалась на плаву. 
А это, в свою очередь, удержало на плаву и 
экономику Центральной Азии. «Не утонуть 
во время шторма» — это, конечно, важное 
достижение, без которого все остальное 
тоже теряет смысл. Но это позитивное «все 
остальное» тоже последовало. Выступле-
ние заместителя министра иностранных дел 
Казахстана Алмаса Айдарова в сенате этой 
страны, конец мая 2023 года: «Ведется боль-
шая работа по релокации компаний, офици-
ально заявивших о своем уходе из Российской 
Федерации. На сегодняшний день есть 401 
компания, в переезде которых в Казахстан 
мы заинтересованы. Всем этим компаниям 
были направлены приглашения, наши послы 
встречаются с головными компаниями. На 
сегодняшний день 67 компаний положительно 
нам ответили, по ним работа ведется. И по 25 
компаниям релокация завершена». 

А ведь есть такая деликатная, но безумно 
увлекательная для тех, кто в гуще событий, 
тема, как параллельный импорт. Как игриво 
заявил на заседании в Томске об отношениях 
России и Центральной Азии один видный рос-
сийский эксперт, «бурно развивается прак-
тическое экономическое сотрудничество, 
однако по понятным причинам его стараются 
не афишировать». Правильно стараются, так 
и надо! Но некоторые общие вещи очевидны 
для всех. Еще в советское время думающие 
люди пришли к несколько обескураживаю-
щему выводу: в реальной экономике в наи-
более выигрышном положении находятся 
не те, кто «пашет, сеет, строит», а тот, кто 
занимается посредничеством (не буду упо-
треблять термин «спекуляция» ввиду того, 
что в глазах многих он по-прежнему имеет 
отрицательный оттенок). 

Санкционное противостояние России и 
Запада создало принципиально новые ниши 
для посредничества. Еще выдержки из докла-
да Валдайского клуба: «Объем экспорта Кир-
гизии составил в 2022 году 445 миллиардов 
долларов, в то время как в предыдущем году 
он равнялся 238 миллионам. Одной из при-
чин стало участие в параллельном импорте 
парфюма, косметики, одежды и аксессуаров... 
Чтобы избежать критических рисков для эко-
номики и социального напряжения, Казахстан 
решил занять публично жесткую позицию в 
отношении антироссийских санкций: руко-
водство страны неоднократно заявляло, что 
помогать в обходе ограничений не будет. Были 
даже созданы консультативные казахстанско-
американские комиссии, направленные на 
разъяснения всех положений санкционной по-
литики Запада. При этом реальный торговый 

оборот между Россией и Казахстаном вырос 
на 10%, что говорит о достижении некоего 
консенсуса между Россией и Казахстаном 
по позиционированию страны в условиях 
санкционного давления». 

Как следует из предыдущего абзаца, вы-
годы от сохранения и наращивания экономи-
ческого сотрудничества с Россией уравно-
вешиваются рисками попасть под вторичные 
санкции США. Однако Запад тоже опасается 
передавливать, опасаясь обратного эффекта: 
если нажимать слишком сильно, то регион 
может еще более сильно втянуться в орбиту 
влияния России и Китая. В итоге государства 
Центральной Азии превратились сейчас в «за-
видных невест», которых обхаживают со всех 
сторон. Это самый настоящий «золотой век» 
для политики многовекторности. Но длиться 
этот «век» точно будет гораздо меньше, чем 
сто лет. 

Контуры грядущего

Заседание областного совета (или, как 
его сейчас называют в Узбекистане, кенгаша) 
депутатов в самом южном городе республики 
Термезе — это не самое очевидное место 
для главного президентского внешнеполи-
тического заявления года. Однако в минув-
шем марте именно здесь лидер Узбекистана 
Шавкат Мирзиеев изложил свое нынешнее 
внешнеполитическое кредо: «Сейчас очень 

сложное время. Большие страны сейчас гово-
рят: «Узбекистан, ты на чьей стороне? Хватит 
быть нейтральным, переходи на эту сторону 
или на ту сторону». Твердо-твердо об этом 
говорят. И сами говорят, и их представители 
тоже призывают к этому, говоря: «Нам нужен 
Узбекистан в Центральной Азии. [Население] 
достигло 36 миллионов человек, через три-
четыре года будет 40 миллионов». Спрашива-
ют: «Ты на чьей стороне?» Как нужно ответить 
на такой тяжелый вопрос? Ответ один — я на 
одной стороне, я готов умереть за мою нацию, 
народ, интересы великого Узбекистана». 

Очень поэтичное и убедительное изложе-
ние смысла курса на многовекторность — кур-
са, которому на данный момент, наверное (или 
даже не наверное, а точно), действительно нет 
альтернативы. Однако все течет, все меняется. 
И то, что является политическим спасатель-
ным кругом сейчас, в будущем вполне может 
превратиться в тянущий на дно политический 
балласт. Как утверждал некогда Карл Маркс: 
«Бытие определяет сознание». А бытие всех 
государств в значительной степени определя-
ется их географическим положением. У Цен-
тральной Азии шесть соседей: Россия, Китай, 
Афганистан, Пакистан, Иран и Азербайджан. 
Европа далеко, а Америка еще дальше. Более 
того, все три мировые державы из списка со-
седей региона — наша страна, Поднебесная 
и Иран — находятся в конкурентных и даже 
конфронтационных отношениях с Западом 
разной степени интенсивности. 

На данный момент это не является не-
преодолимым препятствием на пути развития 
отношений государств Центральной Азии с 
Западом. Но ситуация в мире развивается 
очень динамично — и, к сожалению, не в духе 
известного шуточного лозунга «мир, дружба, 
жвачка». Высший лидер Китая Си Цзиньпинь 
на днях заявил: «Мы должны придерживаться 
курса итогового мышления и мышления наи-
худшего сценария. И мы должны быть гото-
выми пройти серьезные испытания сильным 
ветром и бурлящими волнами, и даже опасным 
штормовым морем». Все это означает, что уже 
в совсем недалеком будущем с очень высо-
кой долей вероятности блоковое устройство 
мира станет гораздо более жестким. Всем 
государствам придется делать выбор — в духе 
известной фразы Максима Горького: «Пора вам 
решить вопрос: с кем вы, мастера культуры?» 
И выбор, который в конечном итоге сделает 
Центральная Азия, очевиден: регион должен 
и может быть только со своими великими со-
седями. Как очень точно заметила на засе-
дании «Валдая» декан факультета мировой 
экономики и мировой политики Высшей школы 
экономики Анастасия Лихачева: «Центральная 
Азия не сможет остаться островом старой за-
падной глобализации, окруженным странами, 
которые пересмотрели свое отношение к этой 
глобализации». 

Казалось бы, о чем здесь еще можно гово-
рить? Все уже сказано! Руководство государств 

Центральной Азии демонстрирует завидный 
прагматизм и схватывает все на лету. Но я не 
просто так вспомнил про «мастеров культуры». 
Один из казахстанских участников заседания 
бросил следующую реплику: «Процесс нацио-
нального строительства в Казахстане основан 
на концепции антиколониализма. Но поздний 
советский период был «золотым веком» в исто-
рии республики. А сейчас этот факт полностью 
отсутствует в ее публичном пространстве». И 
это явление характерно не только для Казах-
стана, но и для других государств Центральной 
Азии. Вот, например, характерный пассаж из 
изданного в одной из стран региона в 2001 
году учебника истории для девятых классов 
средней школы: «И царская Россия, и Советы 
воспитывали русский народ в духе шовинизма, 
постоянно внушая презрительное отношение 
к покоренным народам. В результате у них 
сформировалось отрицательное отношение 
к местному населению (туземцам)». 

Такое «идеологическое воспитание» — 
не просто феерическое вранье (не могу ис-
пользовать здесь менее резкий и менее эмо-
ционально окрашенный термин). Это еще и 
очень опасное феерическое вранье — опасное 
прежде всего для самих государств региона. 
Рискну немного поспорить с Карлом Марксом. 
Сознание определяется не только бытием. 
Оно определяется еще и тем, что написано в 
учебниках истории, тем, что звучит с экранов 
ТВ, тем, о чем страстно пишут в социальных 
сетях, — идеологией, взглядом того или иного 
государства на мир и на себя. Пример Украины 
показывает: «искажения сознания» запросто 
могут привести к «взрыву бытия». Когда на фи-
нальном заседании «Валдая» я поднял вопрос о 
важности сохранения некоторых базовых эле-
ментов общего исторического пространства 
между Россией и Центральной Азией, извест-
ный российский политолог Федор Лукьянов 
предложил взглянуть на ситуацию с несколько 
иной стороны. Вот его аргументы: «Отношения 
между государствами должны строиться на 
перспективу, а не на ретроспективу. Ретро-
спектива будет постоянно спотыкаться. То, что 
исторические нарративы (мировоззренческие 
представления. — «МК») новых независимых 
государств строятся на отторжении России, не-
избежно. Самоутверждаться можно только за 
счет бывшего центра, на противопоставлении 
себя. Бессмысленно требовать от других стран 
одинаковых с нами исторических нарративов. 
Единое видение истории требует наличия еди-
ного государства. И дело не в дружественных 
или недружественных странах. Например, 
Индия и Китай нам более чем дружественные, 
но события Второй мировой войны, для нас 
определяющие, трактуют не так, как мы».

Вот как конкретно выглядит это «несколь-
ко иначе». Статья кандидата исторических 
наук Дмитрия Козлова «Расширяя пределы: 
историческая память в разных странах мира» 
в журнале «Россия в глобальной политике», 
главным редактором которого является тот 
же самый Федор Лукьянов: «Один из самых 
сложных и противоречивых нарративов о 
войне существует в Индии. В годы войны она 
оставалась британской колонией, и для мно-
гих индийцев война предстает как конфликт, 
связанный с чужими интересами. Выделяются 
три подхода к войне: 1) Лоялисты, одобрявшие 
сотрудничество с Британией. 2) Индийский 
национальный конгресс — выяснение вопро-
сов о войне можно отложить до обретения 
независимости. 3) Позиция Субхаса Чандра 
Боса — бороться с Англией всеми возможными 
способами. Военный нарратив встраивается 
в более общий национальный дискурс, пове-
ствующий об изначальном величии Индии, его 
потере и дальнейшем восстановлении». 

Понимаю и принимаю эти аргументы 
Федора Лукьянова — яркого и самобытного 
внешнеполитического мыслителя, который, по 
моему глубокому убеждению, является сейчас 
политологом номер один в России. Понимаю 
и принимаю — но при этом не считаю, что они 
противоречат моим собственным. Разговоры о 
«советском колониальном периоде» в истории 
Центральной Азии — это бездумное и безумное 
калькирование чужого и совсем иного опыта. 
Индия реально была британской колонией. 
Россия, нынешние государства Центральной 
Азии, другие бывшие советские республики в 
рамках СССР были участниками грандиозного, 
невиданного ранее и совсем не колониального 
по своему характеру политического экспери-
мента. В нашей общей прошлой истории много 
трагических страниц. Но светлых страниц там 
тоже ничуть не меньше. Любопытно, что, на-
пример, заставшие советский период простые 
жители моего родного Казахстана «ловят» все 
эти тонкости и нюансы гораздо лучше, чем 
иные, составляющие, к счастью, меньшинство,  
члены казахстанского правящего класса с не-
сколькими высшими образованиями в лучших 
университетах. 

23 февраля этого года я оказался с 
родственниками в красивом казахстанском 
горном ущелье. На поляне рядом пировали 
лесники. У меня, разумеется, и в мыслях не 
было присоединяться к чужому пиршеству. 
Но отказаться от настойчивых предложений 
«пожаловать к нашему дастархану» (накры-
тому столу) оказалось решительно невоз-
можно. Праздник 23 февраля в республике 
официально уже давно не отмечается. Но 
мы все равно дружно выпили и за него, и за 
нашу общую родину СССР, и за независимый 
Казахстан. Общение прошло в обстановке 
полной гармонии. Полная гармония в межго-
сударственных отношениях — это, наверное, 
недостижимый идеал. Но к идеалам все равно 
надо стремиться. У России и Центральной 
Азии общая историческая судьба — вчера, 
сегодня и, я надеюсь, завтра. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

6 июня 2023 года 
  стр.

5

НОВАЯ «БОЛЬШАЯ ИГРА»
ПУТИНАc 1-й стр.

Александр Лукашенко уже сделал стратегический выбор 
в пользу теснейшего союза с Россией. А вот для лидеров 

стран Центральной Азии главный лозунг дня — это 
многовекторность. Но такая ситуация не будет длиться вечно. 

Государственный секретарь 
США Тони Блинкен и президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев: 
Америка ведет в Центральной Азии 
активную политическую игру.

2001 год. Занимавший в тот момент 
пост министра иностранных дел 
Великобритании Джек Стро не 
очень понимал, в чем именно 
состоят интересы его страны в 
Узбекистане. С высоты прошедших 
двух десятилетий такой подход 
выглядит крайне наивным. 

Ташкент строится: ВВП государств 
Центральной Азии растет 
стремительными темпами.

Центральная Азия 
может быть и такой: 
Киргизия, район 
озера Иссык-Куль. 
Но за подобными 
идиллическими 
пейзажами 
скрываются 
многочисленные 
структурные 
проблемы региона, 
решать которые 
удается за счет 
сотрудничества с 
Россией. 

1921 год, представители советской 
власти проводят переговоры 
с басмачами (повстанцами) на 
территории будущей Республики 
Таджикистан. В нашей истории 
были самые разные страницы: и 
трагические, и очень светлые. 
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«Правительство не любит, 
когда его дурят»
Любое ограничение со стороны госу-

дарства обычно не приносит пользы граж-
данам. А именно это намерение властей на 
первый взгляд не только неполезное, но и 
нелогичное: и в казну деньги не потекут, и 
возможности гражданам улучшить жилищный 
вопрос поубавятся. Ведь если апартаменты 
будут не дешевле классических квартир, но 
юридически по-прежнему останутся нежи-
лыми помещениями, люди потеряют к ним 
интерес. Или же есть неочевидные причины 
для возвращения НДС?

— Изначально апартаменты — это уловка, 
а правительство не любит, когда его пытаются 
обмануть, — считает политолог Илья Гращен-
ков. — Апартаменты предполагаются для вре-
менного, часто коммерческого проживания. 
Но в России многие живут в них постоянно. 
Конечно, выбирая такой формат, человек сам 
отказывается от ряда благ и услуг.

Как правило, застройщики принимают ре-
шение в пользу строительства апартаментов, 
а не жилья, чтобы не создавать социальную 
инфраструктуру (школы, детсады и т.п.). По-
скольку апартаменты не считаются жильем 
с юридической точки зрения, в них нельзя 
получить постоянную регистрацию (в луч-
шем случае временную, если апартаменты 
имеют статус гостиницы), а значит, нельзя 
записать ребенка в государственный детсад, 
школу и т.п.

Цена «квадрата» за счет этих недостатков 
ниже, чем в квартирах, на 10–15%, а иногда и 
на 25%. Главный аналитик «МИЭЛЬ» Екатерина 
Бережнова говорит, что увидеть разницу в 
стоимости проще всего в жилых комплексах, 
где есть и апартаменты, и квартиры, имеющие 
одинаковое расположение и отделку.

— Покупатели апартаментов, как прави-
ло, молодые люди или бизнесмены, которые 
покупают небольшое по метражу жилье, на-
ходящееся в удобной локации, в районах с 
хорошо развитой инфраструктурой. Чаще все-
го они выбирают жилье в апарт-комплексах, 
которые предоставляют еще и целый набор 
сервисов (прачечная, клининг и т.п.), — гово-
рит Бережнова.

При этом апартаменты находятся в бо-
лее близких к центру районах, то есть это 
такое жилье бизнес-класса по цене эконо-
ма. Но не стоит забывать, что компенсацию 
приходится отдавать уже в первый месяц 
проживания. Налоги в апартаментах, как и 
стоимость жилищно-коммунальных услуг, 

ощутимо выше. Так что люди покрывают от-
носительную дешевизну квадратных метров 
этой разницей. А после принятия закона раз-
ница улетучится.

«Власти хватаются 
за любую возможность 
пополнить бюджет»
— Развитие рынка апартаментов после 

2010 года было одним из сдерживающих 
факторов роста цен как на жилье, так и на 
нежилые помещения, — рассуждает директор 
департамента недвижимости федерального 
проекта «Цифровые СНТ» Федор Мезенцев. 
— Однако в последние пять лет застройщики 
под видом апартаментов стали позициони-
ровать квартиры среднего и бизнес-класса в 
точках, где возможно строительство полно-
ценного жилого фонда. Поэтому у нынешней 
правительственной инициативы две основ-
ные причины: утрата актуальности развития 
рынка апартаментов и давление со стороны 
застройщиков многоквартирных домов.

Суть простая. Продажи в новостройках 
свалились до исторического минимума, и если 
поднимутся цены на апартаменты — значит, 
по идее, покупатели выберут традиционные 
квартиры.

— Апартаменты — это коммерческая 
недвижимость, фактически офисы или го-
стиницы с жилой функцией. «Недожилье», 
если хотите, — комментирует руководитель 
аналитического центра «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко. — Требования 

к строительству апартаментов гораздо мягче, 
чем к домам с официальным жилым статусом, 
застройщики могут не считаться с нормами 
СанПиНа (отсюда — предложения апарта-
ментов площадью 5 квадратных метров без 
окон).

Застройщики апартаментов, независимо 
от масштаба проектов, не обязаны обеспечи-
вать комплексы социальной инфраструктурой, 
говорит управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов: «Подобный под-
ход противоречит концепции комплексного 
развития территорий, ставшего приорите-
том госполитики по развитию строительной 
отрасли. Впрочем, конечно, это не главное 
основание для ужесточения налогового за-
конодательства, ведь относительно деше-
вые апартаменты решали важную задачу по 
обеспечению населения жильем. В первую 
очередь власти преследуют цель пополнения 

бюджета в условиях беспрецедентного внеш-
него давления, а это решение — один из оче-
видных путей».

Самый дешевый 
квадратный метр — 
на востоке
— Новый закон способен убить сам тип 

такой застройки, — продолжает Илья Гращен-
ков. — Апартаменты могут стать вариантом 
для разного рода реноваций старых зданий. 
Но застройка апартаментами-новостройками 
может уйти в прошлое.

На фоне взвинченных в последние годы 
цен на квартиры стоимость апартаментов вы-
глядит более-менее приемлемой. В среднем 
апартаменты массового сегмента в Москве 
стоят 150–230 тысяч рублей за квадратный 
метр, а новостроек — 280–300 тысяч.

В Центральном административном округе 
стоимость апартаментов начинается от 250 
тысяч рублей за квадратный метр. Цена — 
относительно низкая из-за того, что в округ 
входит Таганский район, на окраине которого 
построили достаточно много апартаментов 
массового сегмента, рассказывает директор 
«Этажи Прайм» Ригина Гордеева. Наиболее 
же доступная цена квадратного метра в апар-
таментах Восточного округа — от 200 тысяч 
рублей, далее следуют юг (от 220 тысяч), север 
(от 230 тысяч) и запад (от 240 тысяч рублей). 

Если же говорить про более престижное 
расположение, то, к примеру, в Замоскворечье 
«квадрат» обойдется в 400 тысяч рублей, в 
Пресненском районе — от полумиллиона, на 
Арбате — от 700 тысяч, в Хамовниках — от 
900 тысяч рублей.

И еще немного цифр. По данным управ-
ляющего директора «Бон Тон» Валерии Цвет-
ковой, в апреле 2023 года совокупный объем 
предложения апартаментов на первичном 
рынке старой Москвы составил на 39% боль-
ше, чем в апреле-2022, и на 6% больше, чем в 
марте-2023 (406 тысяч кв. м, 8,1 тысячи лотов). 
На долю предложения апартаментов прихо-
дится 10–14% от совокупного предложения 
на первичном рынке старой Москвы. Хотя 
эта доля выглядит небольшой, в апреле было 
продано 518 апартаментов — на 50% больше, 
чем годом ранее.

«Вряд ли апартаменты 
приравняют к жилью»
Какова судьба людей, уже купивших апар-

таменты? Многие надеялись, что постепенно 
их жилье получит статус квартир. Но этого не 
произошло — соответствующий закон не-
сколько лет валяется в недрах Государствен-
ной думы. Возможно, законодательный статус 
апартаментов определится уже в 2023 году, 
сообщил депутат Госдумы Владимир Ресин. 
Однако, по его словам, маловероятно, что 
апартаменты приравняют к жилью — «это вид 
коммерческой недвижимости, и только».

А вот принятие закона о возвращении 
налога куда более вероятно.

— Если НДС на апартаменты вернут, их 
стоимость приблизится к стоимости квар-
тир с официальным жилым статусом. И это 
станет критичным для обеспечения хотя бы 
нынешнего уровня спроса. Согласно онлайн-
голосованию на IRN.RU, которое мы прово-
дили в апреле, более трети потенциальных 
покупателей готовы предпочесть жилью с 
официальным статусом апартаменты, но толь-
ко если они будут на 20% дешевле квартир, 
— говорит Олег Репченко.

Интерес к апартаментам неуклонно 
снижается, рассказывает директор направ-
ления «Новостройки» компании ИНКОМ-
Недвижимость Валерий Кочетков. Такой 
вид недвижимости нельзя купить с помощью 
льготной ипотеки и семейной ипотеки, нельзя 
применить маткапитал. Зачастую соседнее 
помещение могут использовать не как жилье, 
а для других целей, поскольку Жилищный 
кодекс на них не распространяется. «Возврат 
отмененного в 2010 году налога на добавлен-
ную стоимость может привести к полному 
охлаждению интереса к апартаментам как у 
покупателей, так и у застройщиков», — уверен 
Валерий Кочетков.

Девелоперам придется снижать цены для 
обеспечения конкурентоспособности, но сни-
жение на 20% — это предел себестоимости, 
особенно в условиях роста цен на строитель-
ные материалы. Поэтому вновь введенный 
налог покупатели и застройщики разделят 
между собой, считает Федор Мезенцев.

Дауншифтерам нынче 
непросто

Стоит ли вкладываться в апартаменты, 
пока закон о возвращении НДС не принят? И 
вообще имеет ли смысл делать инвестиции в 
какую бы то ни было недвижимость в сложив-
шейся геополитической ситуации?

— К любому имуществу следует отно-
ситься как к активу и использовать его мак-
симально эффективно, — отвечает Илья Гра-
щенков. — Например, у вас есть бабушкина 
квартира, может быть, даже в центре Москвы, 
но лично вам она не нужна для проживания. 
Чтобы сдавать, ее надо приводить в порядок, 
а стоимость ремонта в такой квартире может 

достигать ее стоимости (речь, конечно, уже 
не про Москву и центр, а более удаленные 
варианты Подмосковья или других российских 
городов). В этом случае от квартиры лучше из-
бавиться, так как в сегменте продаж внимание 
на ремонт обращают не так сильно, как при 
сдаче. Люди с деньгами готовы приобрести 
даже «убитое» жилье с дисконтом 10–15% и 
вложиться в его восстановление, а если у вас 
нет денег, придется отбивать вложения даже 
в косметический ремонт минимум один-два 
года.

До введения западных санкций стоимость 
ремонта в небольшой квартире была не такой 
высокой, как сейчас. «По минималке» можно 
было сделать его за 200–300 тысяч рублей. 
Но санкции подняли цены на стройматериалы 
вдвое-втрое, так что даже скромный ремонт 
стал стоить в разы дороже.

— Так почему бы не сдавать квартиру 
без ремонта? Особенно если владелец 
понимает, что жить в ней все равно не 
будет?

— Так тоже можно, конечно, но тогда дис-
конт составит уже до половины стоимости 
аренды, да и найти желающих жить среди 
запаха старой мебели и пожелтевших обоев 
будет трудно. И вряд ли это будут приличные 
жильцы. В общем, главная цель — понять, 
как актив будет приносить вам наибольший 
доход, и сделать минимальные вложения для 
максимальной отдачи. В нынешних условиях, 
когда на новостройки бывает максимальный 
дисконт, а вторичка, наоборот, растет, вариант 
вложиться в новое жилье, продав старое, 
кажется оптимальным, — рекомендует Илья 
Гращенков.

На вырученные от продажи деньги можно 
купить недвижимость «на стадии котлована» 
и через пару лет получить новую квартиру 
или апартаменты с базовым ремонтом, сдать 
которые будет намного проще.

Чисто политически в России образо-
вался целый класс собственников-рантье, 
которые имеют пассивный доход от сдачи 
недвижимости и формируют отдельный об-
щественный слой, со своими взглядами на 
жизнь и социальными запросами. Раньше 
люди сдавали бабушкины квартиры и уезжа-
ли дауншифтиться куда-нибудь в Индию, но 
сейчас ситуация изменилась, говорит Илья 
Гращенков.

Уехать на деньги от сданной «однушки» в 
пятиэтажке можно разве что не в сезон в Крым 
или куда-нибудь в провинцию, продолжает 
эксперт. Конечно, если у семьи есть хотя бы 
«двушка» в центре Москвы, можно и вправду 
отправиться в далекие жаркие страны. В лю-
бом случае чем более современные у россиян 
метры, тем меньше проблем. В старых домах 
постоянно что-то ломается, протекает, жа-
луются соседи. Тяжело далеко уехать, если 
нужно постоянно быть на связи и реагиро-
вать. Поэтому лучший вариант — вложиться 
в новостройки или апартаменты, которые 
не будут приносить неприятных сюрпризов, 
заключает эксперт.

Елена СОКОЛОВА.

Строительство апартаментов в России может прекратить-
ся. Такой прогноз дают эксперты в связи с инициативой 
правительства, пожелавшего вернуть отмененный 

для застройщиков апартаментов в 2010 году 20-
процентный налог на добавленную стоимость. За-
конопроект внесен в Госдуму. Почему государ-
ство ополчилось на этот вид недвижимости и 
как изменится ситуация на рынке в целом, 
выяснил «МК».
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Олимпийская чемпионка Алина Загитова 
сразила своим появлением на светской 
кинопремьере: пришла в умопомрачитель-
ном платье в пол. Цвет платья особенно 
выделялся на фоне загара. Наряд допол-
няли серьги с бриллиантами. Откуда вся 
эта красота, «МК» поспешил выяснить у 
самой Загитовой. Оказалось, что загар она 
привезла с Мальдивских островов, а серь-
ги — из Дубая, куда фигуристка недавно 
летала. Эксклюзивными подробностями 
Алина поделилась с нашим изданием. 

— Была на Мальдивах две недели, затем 
прилетела ненадолго в Дубай отметить день 
рождения. Понимаете, у меня был очень на-
пряженный год: много всяких мероприятий, 
выступлений, проектов. Поэтому, конечно же, 
захотелось сбежать из этой суеты, и Мальдивы 
оказались для этого самым подходящим вари-
антом. Там практически не видно людей. Я жила 
с подружкой на отдельной вилле, скрытой от 
окружающих, там было тихо и спокойно. Такого, 
чтобы за мной бежали и просили сфотогра-
фироваться, не было. Правда, к концу отпуска 
неожиданно приехало много китайцев. 

— Китайцы вас сразу узнали?
— Да, в принципе, и не узнали. Разговари-

вали с китайцами на английском, с французами 
еще пообщались. 

— А что вы делали в Дубае?
— В Дубае было хорошо: повеселилась 

и встретилась с друзьями. У меня там много 
друзей отдыхает. Так я провожу уже второй год 
подряд. Правда, запомнилась мне эта поездка 
тем, что я приболела. Простыла. В Дубай ведь 
зачем прилетают? Чтобы пошопиться, пото-
му что у нас многие магазины закрыты. Я там 
оторвалась в этом смысле, но кондиционеры 
в торговых центрах сыграли свою роль. Но я 
сделала все, чтобы эта болезнь не испортила 
мне отдых, поэтому пила много таблеток, меня 
также лечила подруга, с которой я летала. 

— А что стало результатом шопинга?
— Я много всего купила: одежду, кроссовки 

— все, чего нет в России. Чемодан у меня не 
закрывался — пришлось силой надавливать и 
закрывать. Еще и за перевес заплатила. Я во-
обще большой шопоголик, это моя проблема. 
(Улыбается.) А еще купила серьги с бриллиан-
тами, они сегодня на мне. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

АЛИНА ЗАГИТОВА 
РАССКАЗАЛА, 
КАК ЗАБОЛЕЛА В ОТПУСКЕ: 
КИТАЙЦЫ НЕ УЗНАЛИ
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Судя по всему, попасть в суве-
ренную сеть можно будет только 
по паспорту. Человеку присвоят 
уникальный код — что-то типа 

доменного имени, и в случае чего «…спец-
службы всегда смогут найти того, кто владеет 
этим аккаунтом».

Мало того, почти одновременно глава 
Минпросвещения РФ Сергей Кравцов заявил, 
что детям до 15 лет вообще запретят пользо-
ваться Интернетом.

«Это говорят психологи, это говорят уче-
ные, это не только мое личное мнение», — 
апеллировал к авторитетам Кравцов.

Объясните мне, чего они добиваются? 
Невозможно остановить развитие тех-

нологий, подобные устремления — удел за-
скорузлых личностей, не пользующихся ни 
компьютерами, ни сотовыми, такие существо-
вали во все времена, те, кто считал, что надо 
принудительно заставить молодежь думать 
и поступать так, как хочется им, потому что 
прежде, дескать, «солнце светило ярче».

Вся разница, что раньше столетиями 
ничего не менялось в мире, в последние же 
тридцать лет произошел качественный циви-
лизационный скачок, и между поколениями 
пролегла пропасть — не только технологиче-
ская, но и мировоззренческая.

Невозможно окунуть молодежь, думаю-
щую и мыслящую категориями XXI века, во 
времена Сталина или Ивана Грозного. Как 

невозможно посадить тех, кто видел мир без 
границ, в тесную клетку.

И если бы хотя бы в золотую…
Вместо Интернета нам предлагаются 

единственно верные духовно-нравственные 
ценности в стиле домостроевских изречений 
Ивана Охлобыстина: отец-добытчик, мать-
грибница, чада-грибы на горох за ослушание. 
Этому, видимо, собираются учить на уроках 
семьеведения, которые планируют ввести в 
школах как можно скорее.

Один телевизор, одна программа, одна 
правда. Во все это не вписывается Интернет 
с его свободой выбора.

Разумеется, можно действовать через 
родителей и за своеволие наследников на-
казывать, к примеру, мам и пап.

В прошлом году депутат Мария Бути-
на уже предлагала сажать родителей, чьи 
дети пользуются VPN. А непослушных — в 
приемники-распределители: еще один недав-
ний законопроект народной избранницы.

Разумеется, политики уверены, что знают, 
как лучше. Мол, в этих ваших интернетах дети 
юзают по порно и всякому такому.

Как говорил старик Кант: одни в лужах 
видят грязь, другие — отражение звезд. У 
кого что болит, как говорится. 

При этом старики не очень-то осознают, 
что им все равно не угнаться за молодежью, 
которая, несомненно, обойдет все введенные 
запреты. Иначе и быть не может. Будущее 

всегда торжествует над прошлым. Это закон 
природы.

Так, в прошлом году некоторые популяр-
ные зарубежные интернет-платформы сами 
ушли из России, то есть войти в них через 
VPN было нельзя. Знаете, сколько времени 
понадобилось тинейджерам, чтобы обойти 
систему и начать пользоваться сервисами? 
Месяц или два. И это притом что препоны были 
поставлены самими разработчиками, а не 
отечественными чудо-айтишниками, которые 
даже для создания закрытого суверенного 
Интернета вынуждены были недавно обра-
щаться к китайским товарищам. 

И еще. Дети и молодежь хорошо чувству-
ют фальшь, лицемерие и формализм. Во всем. 
Их не обмануть. Наверное, до депутатов не 
доходит, что на «разговоры о важном» школь-
ники весь этот год ходили из-под палки под 
стоны училки про проверки депобра и «не 
подставляйте родную школу».

Куда заведет запрет Интернета? Наде-
юсь, что на дно. Откуда все равно придется 
оттолкнуться тем, кто хочет жить и дышать 
полной грудью.

Моя дочь три года отучилась в кадетском 
корпусе одной силовой структуры — малень-
кой модели той России, которую сейчас изо 
всех сил пытаются строить.

Когда мне говорят: как же вы могли туда 
пойти, я обычно отвечаю так. Для нее это стало 
своеобразной прививкой от всей косности, 

что окружает нас сегодня. Ее уже не обмануть 
красивыми речами и бравурными маршами. 
Она знает, что за всем этим стоит. И ни о чем 
не жалеет. 

Вот как дочь рассказала о запрете поль-
зоваться Интернетом.

«Время после ужина было лучшим момен-
том дня. Ведь если мы не совсем испортили 
настроение взводного, нам на целых десять 
минут выдавали из сейфа телефоны, чтобы 
мы могли поговорить с родителями. Телефоны 

были кнопочные, чтобы мы не могли войти 
в Интернет. Если кто-то приносил модель с 
камерой, то ее заставляли заклеить и про-
веряли металлоискателем, чтобы никто не 
спрятал на себе второй аппарат. Все это — для 
того, чтобы никто из учащихся не мог слить 
информацию на волю. 

Как-то один наш мальчик разместил ви-
део, как он танцует. Ничего особенного, но 
ролик стал вирусным, его посмотрели миллио-
ны... А мальчик, на свою беду, был в кадетской 

форме, поэтому посчитали, что он посрамил 
честь мундира. В другой раз две девочки 
вели трансляцию из своей комнаты. Их долго 
ругали и едва не выгнали.

Нас заставляли выдавать свои страницы 
в соцсетях, чтобы отслеживать, не выходим ли 
мы в Интернет, не выкладываем ли фотографии 
в произвольном виде. Поэтому все заводили 
вторые аккаунты с выдуманными именами и 
лицами. Девочки становились мальчиками, 
а мальчики девочками. Для разоблачения 
скрытых нарушений в Интернете существовал 
специальный сотрудник, у которого в кабинете 
стоял огромный монитор, и он наблюдал за 
нашей интернет-активностью 24/7.

А на какие ухищрения приходилось идти, 
чтобы спрятать на теле второй телефон! Де-
вочки обычно клали его в лифчик, между про-
чим, рискуя здоровьем, — но бюстгальтеры 
не обыскивали.

 Когда наш взводный считал, что мы на-
казаны, кнопочные телефоны не выдавали 
неделю, и мы оставались вообще без связи. 
Даже узнать, что происходит за воротами 
корпуса, в мире, становилось проблематично, 
если бы не программа «Время», которую за-
ставляли смотреть в обязательном порядке. 
Некоторые убегали с нее под предлогом, что 
болит живот, — чтобы тайком принять душ 
вне очереди. 

Вместо того чтобы воспитывать в нас 
честность, смелость и благородство, как ду-
мали наши командиры, нас научили изворачи-
ваться и лицемерить: говорить и делать не то, 
что думаем, а то, что от нас хотят услышать. 
Так о чем здесь можно говорить?»

Екатерина САЖНЕВА.

ВТОРОЙ ТЕЛЕФОН В БЮСТГАЛЬТЕРЕ

ПРЕДЪЯВИТЕ
ВАШИ АПАРТАМЕНТЫ
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МЕДИКИ СПАСАЮТ 
ГОСПИТАЛИЗИРОВАННУЮ 
ФЕДОСЕЕВУ-ШУКШИНУ

Новость о том, что 84-летняя Ли-
дия Федосеева-Шукшина экстренно 
госпитализирована, потрясла актер-
скую тусовку. В последнее время о 
легендарной артистке ничего не было 
слышно. Она вела затворнический 
образ жизни и почти не появлялась 
на людях. Сейчас Лидия Николаевна 
находится в реанимации одной из сто-
личных клиник — ее спасают врачи. 

— Лидия Николаевна сейчас проходит 
обследование: врачи делают все возмож-
ное, чтобы ее состояние стабилизирова-
лось, — говорит близкая подруга актрисы 
и ее адвокат Юлия Вербицкая-Линник. 
— С ней неотступно находится ее дочь 
Ольга. Она проживает постоянно с Лидией 
Николаевной. Именно Оля и вызвала неза-
медлительно медиков, когда поняла, что 
мама почувствовала себя плохо. 

— На данный момент надеемся, что 
опасность миновала: все самое страш-
ное позади, — продолжает Вербицкая-
Линник. — Лидия Николаевна находится 
в надежных руках врачей. Семья, един-
ственное, просит не беспокоить звон-
ками и дать врачам сделать спокойно 
свою работу. Провести обследование и 
установить точный диагноз. Сейчас это 
очень важно.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Мировая знаменитость саксофонист 
Игорь Бутман на светские мероприятия 
в Москве выходит крайне редко: про-
водит время в разъездах по миру, да и 
в принципе не очень любит гламурные 
вечеринки. К тому же он предпочитает 
проводить время со своей женой Анной, 
которая моложе его на 32 года и на ко-
торой он женился в позапрошлом году. 
К большой радости зрителей, Бутман 
все же сделал исключение и посетил 
на днях мероприятие в центре Москвы. 
Причем был одним из первых, что вполне 
объяснимо — живет он тоже в центре, так 
что добираться было недалеко. 

Разумеется, сей факт не могли не от-
метить журналисты, которые помнят, что 
Бутман как-то признавался в наличии у него 
большого количества жилья не только в Рос-
сии, но и за рубежом. Ну и, конечно, корре-
спонденты поинтересовались у владельца, 
что же делать со всеми этими квартирами? 
Особенно в наше непростое время. 

Как выяснилось, он и сам задается этим 
вопросом, тем более что квартир у Бутмана 
аж шесть штук! 

— Хороший вопрос!.. В Америке, на-
пример, есть жилье, но я там даже и не жил. 
Просто это в свое время была очень недо-
рогая квартира — 48 тысяч долларов, она 
маленькая. Продавали мои друзья, полу-
чилось, что я и их выручил, и сам знал, что 
со сделкой все будет надежно. Но квартира 
находится далеко, на другом берегу Гудзона, 
в штате Нью-Джерси. Она сдается, но там 
небольшие деньги. 

Что касается остальных квартир, в одной 
я живу в Санкт-Петербурге, это мой родной 

город. Я всегда мечтал иметь там свою квар-
тиру. Когда родители ушли из жизни, я смог 
поменяться. Когда приезжают музыканты из 
других городов, чтобы не снимать квартиру, 
они остаются в моей квартире. 

— У вас же есть еще жилье на берегу 
моря...

— Да, я всегда мечтал жить в Ялте, точ-
нее, иметь там квартиру. Еще когда даже 
Крым был «не наш», приятель предложил 
выгодную сделку, я поддался его обаянию 

и купил в Ялте квартиру. Достроили этот 
дом, уже когда «Крым» стал «наш», был 
сделан ремонт в квартире, и мы с женой 
туда летом приезжаем отдыхать. Гуляем, 
ходим по дворцам, вот были в Севастополе 
на спектакле Владимира Машкова. Так что 
это замечательное место, которое нам тоже 
очень нравится. 

— Не можем не спросить про жилье 
в ОАЭ...

— Да, у меня тоже там есть квартира. Ну, 
туда хорошо приезжать, когда уже прохладно 
в Ялте. И то туда лучше летать до наступления 
сильной жары, я был там в конце апреля. 
Там, кстати, можно встретить многих наших 
россиян или не встречать — по желанию. 
Можно спокойно отдыхать, купаться, ходить 
по музеям. У меня в квартире стоит пианино, 
я там сижу, занимаюсь и смотрю на море в 
окно, пишу музыку. Квартира относительно 
скромная, поэтому в мое отсутствие за ней 
и следить не надо. 

— Знаем, что в Москве тоже есть 
жилье, тем более вы тут много времени 
проводите...

— В Москве две квартиры. Сначала была 
небольшая, потом появилась побольше. В 
той, первой квартире живет наш гениальный 
пианист Олег Аккуратов со своим отцом.

— Может, что-то и детям завещали 
уже?

— Ну, еще рано. (Улыбается.) А вообще 
у них есть жилье от мамы. Ну конечно, когда 
я, так сказать, уеду в другую квартиру, они 
по закону станут наследниками. Но заве-
щание, может, и надо составить, возможно, 
так и сделаю.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ВЛАДЕЛЕЦ ШЕСТИ КВАРТИР 
ИГОРЬ БУТМАН ДУМАЕТ 
О ЗАВЕЩАНИИ

FR
EE

PI
K

УЛ
ЬЯ

НА
 К

АЛ
АШ

НИ
КО

ВА

УЛ
ЬЯ

НА
 К

АЛ
АШ

НИ
КО

ВА



Тело покойного только 2 июня удалось 
доставить в Петербург. Там не проводят «жир-
ных» похорон, как в Москве, если это касается 
артистического мира. Никаких толп и зевак, 
никакого обилия камер, а те, что были, за-
действованы на почтительном расстоянии. 
Все интеллигентно и строго. Любой шорох 
был слышен в зале, который заполнился не 
сразу.

 Первым на сцену вышел Андрей Мо-
гучий, еще недавно худрук БДТ, работой с 
которым Сергей Дрейден «был впечатлен». 
Собственно, они и познакомились в про-
цессе работы над спектаклем «Три толстяка. 
Эпизод 7. Учитель», где Сергей Симонович 
сыграл важную для себя и всех нас роль и 
сумел самому себе ответить на некоторые 
мучившие его вопросы, один из которых был 
связан с таким понятием, как совесть. Об 
этом говорили его коллеги по сцене. Многие 
из тех, с кем Дрейден общался, говорили 
о том, что был он свободным и независи-
мым человеком. С этих слов начал свою 
речь и Андрей Могучий. «Любая иерархия 
была ему чужда. Он и в БДТ не работал. Он 
служил искусству. Я с ним поработал, и это 
дорогого стоит. Это была самая важная моя 
художественная встреча. Если он где-то 
здесь и слышит нас, я хочу сказать: «Про-
стите меня, Сергей Симонович, за все. Мы 
вас очень любили». 

Выступавшие говорили, что Сергей Дрей-
ден был парадоксально талантлив и перпен-
дикулярен всему на свете. В своем заочном 
послании Александр Калягин сказал о том, что 
не имел он почетного звания, но это, видимо, 
было его сознательным решением. Люди гово-
рили, что он открыл нам вместе с Александром 
Сокуровым Эрмитаж как вселенную в картине 
«Русский ковчег». Сам Сокуров незаметно 
появился в зале, на сцену не вышел, и это 
печально. Можно себе представить, что он 
бы сказал. И это было очень важно всем при-
сутствующим. А близкие Сергея Симоновича 
— его вдова Татьяна и старший сын Касьян, 
сидевшие у гроба, — внимали каждому сказан-
ному слову так жадно, что такого еще видеть 
не доводилось в подобных обстоятельствах.

Не вышла на сцену и Алиса Фрейндлих, 
но она простилась с Сергеем Дрейденом, 
когда всех попросили выйти из зала. А по-
том, такая маленькая и воздушная, стояла 
на пороге театра, прислонившись к косяку, 
в толпе совершенно посторонних женщин, 
которые позировали на ее фоне и потеряли 
дар речи от такой близости со знаменитой 
актрисой. 

Сергей Мигицко — друг и коллега — ска-
зал, что уход Сергея Дрейдена — большая 
потеря для государства. «На мой взгляд, лицо 
нашего города — это и есть Сережа Дрейден. 

Как это ни странно, нас часто путали, и мы с 
ним над этим смеялись, — сказал Мигицко. 
— Он был широким и чистосердечным чело-
веком точечного юмора. Если у кого-то есть 
знакомый скульптор, то у меня есть идея. Надо 
установить памятник Сереже — он на велоси-
педе, а в корзинке сидит его собачка». Многие 
питерцы даже ставки делали — встретят или 
нет актера на велосипеде. 

Адольф Шапиро специально приехал 
из Москвы проститься с дорогим для него 
человеком. Вместе они не раз работали в 
Петербурге и Москве. «Я вчера ночью обошел 
те места, которые мне показывал Сережа, 
где мы с ним встречались, — рассказывает 
Шапиро. — Когда пришла скорбная весть, 
я подумал о том, с кем же теперь буду раз-
говаривать. А мы с ним говорили примерно 
25 лет. Когда я был на практике у Николая 
Акимова, то любовался Сергеем издалека, а 
последние 25 лет — на близком расстоянии. 
Я этим не насытился. Такое ощущение, что мы 
не договорили. Он не обо всем говорил и занял 
мудрую позицию в театральном и жизненном 
пространстве. Сережа не хотел говорить о 
том, о чем говорят все. Он зло отделил от 
своей жизни, не хотел тратить на это время. 
Его страшным вызовом злу было равнодушие 
к нему. Он ушел в благословенном месте, где 
был счастлив, ходил по лесу и собирал грибы. 
Он много раз меня туда приглашал, и я там 
побывал, увидел, что жена Таня для него там 
придумала. Он умер там, где ему было хорошо. 
Я подумал о том, где бы Сергей мог работать, 
живи он в 1920–1930 годы. Думаю, что везде. 
Он мог быть актером в театре у Мейерхольда, 
Таирова, Станиславского. У него было фено-
менальное нежелание быть в ряду».

Адольф Шапиро рассказал об одном 
уникальном эпизоде из жизни Дрейдена. 
Однажды он вошел в свой подъезд, или па-
радную, как говорят в Петербурге, и увидел 
на лестничной клетке солдатика, который 
справлял малую нужду, не найдя другого 
места для этого. Узнав актера, парень улыб-
нулся и произнес: «Окно в Париж». Это, на-
верное, самый знаменитый фильм с участием 
Сергея Дрейдена. А потом он достал какую-
то бумагу и попросил написать что-нибудь 
на память. Сергей Симонович написал: «Не 
ссать в подъезде». «Это эпизод для фильма, 
— говорит Адольф Шапиро. — Это был наказ 
Сережи юноше, самое важное, что он мог 
сказать». И еще интересное обстоятельство. 
Дрейден мало видел в театре постановок, не 
хотел смотреть спектакль, если поставивший 
его человек не понравился ему на фото. «Это 
было интуитивное чувство боязни оказать-
ся в среде чуждых ему людей», — считает 
Шапиро.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЕРСОНА

ПАМЯТЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городская «тюрь-
ма» для диких зверей. 4. Дополнительная 
опция в сиденьях автомобиля для мерзну-
щего пассажира. 10. Полоска «зебры» под 
крышкой рояля. 11. Страна, поддержавшая 
воюющего друга. 13. «Бараньи рога» у ве-
лосипеда. 14. Личный портрет в паспорте 
гражданина. 15. Лишение премии за опо-
здание и прогулы. 16. Участковый врач в 
уезде. 18. Стычка дачниц из-за высоты за-
бора. 20. Показная храбрость, маскирую-
щая трусость. 22. Массовик-затейник, не 
дающий заскучать гостям турецкого отеля. 
23. Главная достопримечательность Афин. 
24. Труженик, не смыкавший очей у марте-
новской печи. 27. Временная «поблажка» 
должнику. 30. «Буфетная» пауза для зрите-
лей в театре. 32. Ломаная линия молнии на 
небе. 34. Пронумерованное примечание под 
чертой. 35. Подавление духа бунтарства. 36. 
Дореволюционное название района. 38. На-
питок, до которого без штопора не добраться. 
39. Ежедневная работа для лодыря. 40. Вес 
сверх нормы. 41. Дед в авторитете у всех 
жителей аула. 42. Часть головы, которую 
чешут в недоумении.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отличник без таланта, но 
с хорошей памятью. 2. Аллерген на полках и 
шкафах в доме хозяйки-неряхи. 3. Съедобное 
растение, похожее на лопух. 5. Фермерство, 
приносящее доход. 6. Учитель страуса летно-
му делу в известном мультфильме. 7. Грохочу-
щее чудо на реке Ниагаре. 8. Промежуточное 
звание на пути к магистру. 9. «Второй этаж» 
автомагистрали. 10. «Рупор» автомобиля 
«времен царя Гороха». 12. Медный конус, «го-
лосящий» на звоннице. 17. Пустяковая ссора 
лучших подруг. 19. Воришка, за которого за-
ступается психиатр. 20. «Позаимствованная у 
строителей» временная дешевая альтернатива 
дачному домику. 21. Получатель, указанный 
на конверте. 25. Катастрофичность финала 
произведения. 26. Собака, приносящая непо-
врежденной подстреленную дичь охотнику. 27. 
Предчувствие, что дело добром не кончится. 
28. Писатель, вошедший в школьную про-
грамму. 29. Нагоняй от эмоциональной мамы. 
31. Ход дел при наплевательском отношении. 
33. Пострел, которого домой не загонишь. 34. 
Побывавший в сражениях боевой топор. 37. 
Красотка, которой не досталось ума. 38. Знак 
зодиака между Девой и Скорпионом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подлиза. 4. Всадник. 10. Просчет. 11. Остаток. 13. Гель. 14. Роза. 
15. Денатурат. 16. Румяна. 18. Имбирь. 20. Конверт. 22. Преемник. 23. Тонкость. 24. За-
столье. 27. Эпидемия. 30. Раритет. 32. Паркет. 34. Ракета. 35. Распутица. 36. Стаж. 38. 
Утес. 39. Желание. 40. Кадриль. 41. Либерал. 42. Двойник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пригарь. 2. Ларь. 3. Засада. 5. Сласти. 6. Двор. 7. Кушанье. 8. Странник. 
9. Документ. 10. Пломбир. 12. Комитет. 17. Нашествие. 19. Малолетка. 20. Канцлер. 21. 
Танкист. 25. Абордаж. 26. Европеец. 27. Эстетика. 28. Известь. 29. Апостол. 31. Галстук. 
33. Триада. 34. Разрыв. 37. Желе. 38. Улей.
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РЕКЛАМА

Удач!
С Днём русского языка!
Нам СЧАСТЬЯ ВМЕСТЕ

НАВСЕГДА!

Муж Толечка,
Всех Благ, РОДНОЙ,

Здоровья ВЕК,
С Днём Троицы Святой

И со Святого Духа Днём!

С ПОБЕДОЙ
С Верной Зиночкой ВДВОЁМ!
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НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
7 июня с 8.30 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
р-н Москворечье–Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
8 июня с 8.30 до 19.00
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у м-на «Пятерочка»

м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
9 июня с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у м-на
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
10 июня с 8.30 до 18.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1, — д. 80, к. 1
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

6 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, стенд «МК». 

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

4 июня в Москве на одной из площа-
док фестиваля «Красная площадь» 
Михаил Сеславинский представил 
альбом о жизни и творчестве Алек-
сандра Бенуа. Книга получилась мас-
штабной и привлекла внимание чи-
тателей: на ее презентации в центре 
столицы яблоку негде было упасть.

«Книжный мир Александра Бенуа» — 
такое название получил капитальный труд 
общественного деятеля, исследователя 
книжной графики и коллекционера редких 
изданий Михаила Сеславинского. Жанрово 
новинку следует обозначить как альбом, по-
скольку иллюстративная составляющая в 
ней занимает не менее важное место, чем 
повествовательная. Открывая встречу, со-
бравшую до сотни ценителей творчества 
Бенуа, Сеславинский посетовал, что книгу 
не смогли выпустить в 2020-м, к 150-летию 
со дня рождения выдающегося художника-
иллюстратора, — помешал ковид. Но и через 
три года нашлась новая знаковая дата: 125 лет 
с момента создания творческого объедине-
ния «Мир искусства».

— Александр Николаевич создал мост 
между литераторами и художниками. При 
жизни Пушкина было пять-шесть иллюстра-
ций к его произведениям. Гоголь иллюстрации 
не любил. А у Бенуа была важная концепция: 
книги должны существовать вместе с иллю-
страциями, — так описал Михаил Сеславин-
ский революцию, совершенную столетие с 
лишним назад героем его книги.

— Я сам собиратель, — признался Сес-
лавинский в собственной букинистической 
слабости. И раскрыл основные вехи судьбы 
Бенуа: «имперский» период, когда живописец 
создал ставшие легендарными иллюстрации 
к поэме Пушкина «Медный всадник», сначала 
отвергнутые «дураками библиофилами» из 
числа современников, а потом ставшие клас-
сикой. Затем период, когда художник пытался 

«дружить с советской властью» и делать что-то 
для широких масс, снабжая своими работами 
серию «Народная библиотека» в рамках со-
трудничества с литературно-издательским 
отделом Наркомпроса. И наконец, жизнь ге-
ния Серебряного века в эмиграции. Как раз в 
это время на родине к Бенуа стали относиться 
настороженно, называя «типичным предста-
вителем реакционных и антинародных тече-
ний упадочного буржуазного искусства».

Помимо этого Сеславинский объяснил, 
за что благодарен Бенуа. Дело в том, что 
после событий 1905 года, когда в Россий-
ской империи отменили цензуру, «русская 
интеллигенция начинает наперегонки рыть 
себе могилу», публикуя карикатуры на суще-
ствующий строй и царскую семью.

— Я не нашел ни одной такой сатирической 
работы, — констатировал исследователь. 

Также Сеславинский рассказал, что 
включил в свое детище солидную подборку 
книг из личной библиотеки Бенуа, снабженных 
массой пометок их обладателя: 

— Он читал с карандашом в руках. И сами 
по себе книги стали объектами культуры.

Наиболее памятным «зеркалом» био-
графии стал том «Гоголь в кругу художников». 
К Бенуа он поступил в июле 1959 года, о чем 
есть соответствующая надпись. 

— На каждой странице там комментарии. 
И вдруг они обрываются на 102-й странице. 
Бенуа скончался 9 февраля 1960 года в Па-
риже. Думаю, перед вами последняя книга, 
которая была у него в руках, — поведал Ми-
хаил Вадимович.

А в завершение показал на экране фо-
тоснимок, подписанный на обороте: «Алек-
сандр Николаевич Бенуа за несколько дней 
до смерти». 

— Посмотрите в эти глаза, — призвал 
Сеславинский. — В них отражена вся история 
отечественного искусства.

Иван ВОЛОСЮК.

На фестивале актерской пес-
ни в Екатеринбурге, куда съе-
хались молодые жизнера-
достные актеры, она резко 
выделялась в толпе соис-
кателей призов, но сразу 
не скажешь чем. Она как-то 
особенно смотрела, оцени-
вала, слушала. И иначе смотрелась на 
сцене, когда пела. Было такое ощуще-
ние, что она знает больше остальных. 
Актриса Екатерина Гулай из Донецко-
го молодежного театра действительно 
знает больше ровесников, потому что 
живет в другой реальности. Что значит 
жить и работать под непрекращающи-
мися обстрелами, как защищаться и 
на что надеяться, мы говорим с Катей 
после того, как она закончила свое 
выступление в гала-концерте. Жюри 
ее работу отметило. 

— Я родилась в небольшом поселке, в 
тридцати километрах от Макеевки, а сейчас 
живу в самой Макеевке, на границе с Донец-
ком. Это тот самый обстреливаемый район 
— Киевский и Гвардейский, они ближе всего к 
Авдеевке. В прошлом наш театр назывался На-
циональный драматический, и в нем в основ-
ном шли спектакли на украинском языке. Но 
отдельно в нем всегда существовала русская 
труппа, которая после Великой Отечественной 
войны отделилась и переехала в отдельное 
здание. А в настоящее время его переиме-
новали в ТЮЗ, и при украинской власти мы 
продолжали работать на русском языке.

— Что значит самый обстреливае-
мый район? Каждый день, каждый час 
прилетает?

— Обстреливается постоянно. Если го-
ворить о Донецке и Макеевке в целом, то это 
непрекращающиеся обстрелы. Сейчас — стре-
ляют здесь, а через минуту рванет там.

— Ты так спокойно об этом говоришь, 
потому что уже привыкла жить при такой 
чудовищной опасности?

— Такое чувство, что мы живем и игра-
ем, наверное, в какую-то русскую рулетку. 
Но не могу назвать нас нормальными людьми 
с чисто психической точки зрения, потому 
что, когда ты едешь утром на работу (у меня 
нет машины, я езжу на автобусе) через все 
обстреливаемые районы, то понимаешь, что 
если сейчас не прилетит, я попадаю в театр 
на тренаж. А если прилетит… Ну, значит, не 
попаду. Если останусь с ногами, то еще можно 
будет поработать.

Сейчас у нас практически нет нормальной 
инфраструктуры в городе, работают малень-
кие магазинчики, нет банковских карт.

— Связь работает?
— Телефонная связь есть. Наша власть ста-

рается делать очень много, чтобы обеспечить 

нам более-менее приличную жизнь. Скажем, 
в Донецке и Макеевке отсутствует вода, но 
нам ее все-таки подают раз в три дня на пару 
часов. И так продолжается уже год.

— А как с питьевой водой?
— Она есть в магазинах, ее привозят, 

а вот с технической сложности — ее просто 
негде брать. Мало того, что канал Северский 
Донец—Донбасс сейчас находится на про-
тивоположной стороне (на территории, не 
контролируемой ДНР. — М.Р.), но если даже 
его когда-нибудь отвоюют, то восстанавливать 
придется долго, как говорят, лет пять.

Театр у нас небольшой, но в зале пятьсот 
мест, в труппе 52 артиста. Я здесь работаю 
только два года, но до начала боевых дей-
ствий успела сыграть на зрителя один или 
два детских спектакля. А так моя актерская 
карьера началась с гастролей: получается, 
что все большие роли я сыграла на террито-
рии Российской Федерации. За два года мы 
объездили уже полстраны. 

В Москве 
на сцене РАМ-
Та я отыграла 
моноспектакль, 
и спасибо, что 
есть такая возмож-
ность — театр без 
зрителя погибает. Нас 
везде хорошо принимали, 
а в Москве особенно, в РАМТе, 
потому что там прекрасный директор (Софья 
Апфельбаум. — М.Р.). Когда мы вошли в театр, 
мы увидели плакат, там от руки было написано: 
«С приездом, мы вас очень ждали!»

— В труппе только русские или 
есть украинцы? И какие между вами 
отношения?

— Да мы все в принципе частично укра-
инцы. Играем на русском, политических раз-
ногласий у нас нет. Если в 2015 году были еще 
какие-то споры, конфликты в театре, в городе, 
даже между родственниками, то сейчас такого 

нет. Все смотрят абсолютно в одну сторону 
— на Россию, потому что смотреть на Украину 
нет смысла. Все мосты сожжены. 

— Угрозы вам поступают? Вроде того: 
мы вернемся и сведем с вами счеты?

— Впрямую нет, но, думаю, чисто между 
людьми… Во всяком случае, в соцсетях такое 
есть. Люди обозлены на то, что происходит в их 
стране, они же не виноваты, что Киев и Харьков 
не мирно спят. У меня сестра в Харькове живет, 
и у нас с ней прекрасные отношения, но я по-
нимаю, как ей было страшно ночью 29 февраля, 
и как мне было страшно через неделю.

— Среди актерского состава и других 
работников театра есть пострадавшие?

— У нас многие ребята из монтировочного 
цеха и других технических служб воюют. Ари-
стов не тронули пока. А в других театрах поза-
бирали много артистов, вплоть до танцоров 
балета — из драмы, из театра оперы и балета в 
Донецке. В социальных сетях пишут, что погиб 
один, погиб другой, музыкант…

Меня саму непосредственно коснулась 
война: погиб отец, его убили… Пришлось 
взрослеть и в пятнадцать лет думать не о том, 
как мне прекрасно будет жить завтра, когда 
я поступлю в институт, все дороги для меня 
открыты, а чтобы просто выжить. 

— Самый страшный день в твоей 
жизни?

— Я не думаю, что это был реально страш-
ный день, но я его так ощущала. Когда мне 

было четырнадцать лет и я гуляла с 
подругами на улице, вдруг начался 

обстрел. Я помню эти разрывы 
и как я, маленькая, в панике 

бегу домой. Бегу и понимаю, 
что у меня-то нет ключей, что 
родителей нет дома, и если 
сейчас куда-то не залезу, то 
здесь и останусь лежать уби-
той. Потом подобное стало 
восприниматься по-другому, 

привыкла. 
Я хочу сказать, что все 

происходящее сейчас между 
Россией и Украиной было неиз-

бежно. Когда я была маленькой, 
мало что понимала. Но сейчас, когда 

просматриваешь телевизионные записи с 
речами тогда еще действующего президента 
Украины и других политиков, то они звучат 
как конкретный геноцид Донбасса, геноцид 
донецких людей. Они еще тогда говорили, что 
«…ваши дети будут учиться жить в подвалах, 
гнить под землей, пока наши дети будут ходить 
в садик, радостно учиться в школе, получать 
образование». И таких заявлений было много, 
что нас всех пора проучить, Донбасс охамев-
ший, оборзевший. Поэтому теперь все смотрят 
абсолютно в одну сторону — на Россию.

Марина РАЙКИНА.

ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА
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Актриса 
из ДНР: 

«Когда еду в театр 
в автобусе, понимаю — 

останусь с ногами, 
еще поработаю»

Михаил Сеславинский 
собрал под одной 
обложкой весь 
мир выдающегося 
художника-
иллюстратора

АЛЕКСАНДР БЕНУА: 
ВЗГЛЯД КНИГОЛЮБА 

ФЕСТИВАЛЬ

ПРОСТИЛИСЬ С ПЕРПЕНДИКУЛЯРНЫМ 
АКТЕРОМ СЕРГЕЕМ ДРЕИДЕНОМ   
Коллегу пришли проводить Алиса Фрейндлих, 
Андрей Могучий и Александр Сокуров

РУССКАЯ РУЛЕТКА РУССКАЯ РУЛЕТКА 
В МАКЕЕВКЕ

5 июня в БДТ им. Товстоного-
ва прошла церемония проща-
ния с выдающимся артистом 
нашего времени Сергеем 
Дрейденом. Он скончался на 
82-м году жизни еще 8 мая. 
Произошло это в Финляндии, 
где у него была дача и где он 
был счастлив. Перевоз тела 
на родину из-за бюрократи-
ческих препон и растерян-
ности родственников занял 
почти месяц.

овв
Последний выход 

из театра.

Михаил 
Сеславинский.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТЕННИССАНКЦИИ

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 6.06.2023
1 USD — 81,3294; 1 EURO — 87,0318.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бари Алибасов (1947) — музыкант, про-
дюсер, наставник группы «На-На», заслу-
женный артист РФ
Елена Проничева (1983) — культурный 
деятель, генеральный директор Третьяков-
ской галереи 
Александр Пушкин (1799–1837) — поэт, 
прозаик, драматург, классик русской 
литературы
Арам Хачатурян (1903–1978) — компо-
зитор, народный артист СССР, Герой Со-
циалистического Труда
Владимир Шадрин (1948–2021) — хок-
кеист, двукратный олимпийский чемпион, 
пятикратный чемпион мира

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5…7°, 
днем 19…21°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер западный, 

3–8 м/c. Восход Солнца — 3.49, заход Солн-
ца — 21.07, долгота дня — 17.18. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Пушкинский день в России
День русского языка
1798 г. — в России был создан Лесной де-
партамент (ныне — Федеральная служба 
лесного хозяйства РФ)
1923 г. — соловецкий лагерь особого назна-
чения (СЛОН) принял первых заключенных
1933 г. — в городе Кэмден (шт. Нью-Джерси) 
открылся первый кинотеатр, в котором ав-
толюбители могли смотреть кино, не выходя 
из автомобиля
1993 г. — фейерверком на Красной площади 
завершилось длившееся неделю праздно-
вание столетия со дня основания крупней-
шего магазина России — столичного ГУМа, 
хотя случилось это событие сто лет назад 
в декабре
2018 г. — с космодрома Байконур старто-
вала ракета «Союз-ФГ»
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В Москве стартует Неделя легкой атле-
тики, на которой выступят сильнейшие 
отечественные и зарубежные спортсме-
ны. В преддверии турнира корреспондент 
«МК-Спорт» поговорил с чемпионкой мира 
и призером Олимпийских игр по легкой 
атлетике, известным отечественным ком-
ментатором Ольгой Богословской о ситуа-
ции с «королевой спорта» в России.

— Ольга, что произошло с российской 
легкой атлетикой за последние 5–7 лет, 
выделите основные события и факты?

— Отечественные спортсмены под ней-
тральным флагом ОКР принимали участие 
в первенствах планеты 2017 и 2019 годов. В 
Олимпиаде в Токио, состоявшейся в 2021-м, 
участвовали 10 спортсменов. Это была мак-
симальная квота — такую квоту установила 
международная федерация World Athletic.

Мы должны были выбрать 10 человек. Мы 
их выбрали, и в результате получили «золо-
то» Марии Ласицкене в прыжках в высоту и 
«серебро» Анжелики Сидоровой в прыжках с 
шестом. Должна была точно быть медаль и в  
ходьбе, но ходьба — это дело такое. Выбро-
сили нашего спортсмена (Василий Мизинов 
был дисквалифицирован на дистанции 20 км. 
— Прим. ред.), чтобы не мешал японцу, а тот 
все равно не выиграл.

В прошлом году ни одного российского 
атлета на мировом форуме в американском 
Юджине не было — нас выкинули из всех меж-
дународных турниров.

— А когда наша легкоатлетическая 
команда в последний раз выступала под 
российским флагом на международной 
арене?

— В последний раз сборная России под 
своим флагом участвовала в чемпионате мира 
2015 года. В декабре того же года Международ-
ная федерация лишила ВФЛА (Всероссийская 
федерация легкой атлетики. — Прим. 
ред.) статуса полноправного чле-
на. Это значит, что наша федерация 
не могла делать по большому счету 
ничего — абсолютно нелегитимный 
орган.

Права нам вернули только в мар-
те этого года. Но вернув права, ИИАФ 
полностью исключила участие россий-
ских атлетов, так же как и белорусских, 
в международных стартах. То есть для 
спортсменов это, как говорится, «что 
профиль, что анфас».

— Объясните, как при таких «стран-
ных» взаимоисключающих условиях 
наши спортсмены смогут принять уча-
стие в ближайшем чемпионате мира, ко-
торый пройдет в августе в Будапеште?

— А никак не смогут. В легкой атлетике 
нужно выполнить норматив — если на Олимпий-
ские игры, то олимпийский, если на чемпионат 
мира, то норматив международной федера-
ции. Их можно выполнить внутри страны, по-
тому что, скажем, чемпионат России статуса 
не лишен.

Но если до начала СВО наши спортсмены, 
такие как Ласицкене или Анжелика Сидорова, 
могли ездить на международные коммерческие 
старты, то сейчас — нет. ИИАФ (Международ-
ная федерация легкой атлетики. — Прим. ред.) 
одной рукой пишет, что спортсмены должны 
выступать в них, а другой, что не могут. По факту 
не могут. Ни один российский легкоатлет на 
мировом первенстве в Будапеште не выступит. 
Нет у россиян никакой возможности выступить 
и на чемпионате мира. Пока ИИАФ возглавляет 
британец Себастьян Коу, ничего для нас в луч-
шую сторону не изменится — ничего!

При этом ИИАФ в начале 2022 года увели-
чила квоту российских спортсменов, которые 
могут принять участие в крупных междуна-
родных соревнованиях, в два раза — с 10 до 
20 атлетов. Кто эти спортсмены, ВФЛА должна 
была указывать заранее. И если кто-то из этого 
списка выпадал, то это место было невоспол-
нимым. А сейчас никто не выступает.

— Видимо, поэтому, поняв всю ту-
пиковость ситуации с возвращением на 
международную арену, и расплакалась 
Мария Ласицкене, когда давала интервью 
на командном чемпионате России?

Люди, вкалывающие на тяжелых и опасных 
работах, и искусственный интеллект, сочи-
няющий стихи и пишущий картины, — как-
то не так представлялось будущее...

В примeрoчнoй мaгaзинa:
— Дoрoгoй, примeрь вoт эти три пaры брюк 
и двe рубaшки.
— Любимaя! Moжeт, мы чтo-тo тeбe лучшe 
купим?
— Дa у мeня мнoгo вeщeй, нe успeвaю 
нoсить.
Из сoсeднeй кaбинки дoнoсится мужскoй 
гoлoс:
— Гoспoди, гдe вы тaкую жeну нaшли?
Жeнщинa смущaeтся:
— Дa чтo вы, мужчинa, у мeня мнoгo 
нeдoстaткoв! Я, нaпримeр, курю и пью!
— O Бoжe! С вaми eщe и выпить мoжнo...

Идет мужик по улице и бормочет себе 
под нос: «Ну спасибо тебе, Боже. За жену-

стерву, за сына-двоечника, за геморрой. Чтоб 
мне и дальше так жить — от зарплаты до зар-
платы, в «двушке» с тестем и тещей». Сверху 
на него смотрит удивленный ангел-хранитель 
и помечает в скрижалях: «Удивительно! Всем 
доволен. Пожелания те же».

Муж возвращается из командировки, а 
дома посторонний мужик. Муж спрашивает 
у жены:
— А это кто?
— Друг.
— Дорогая, ты что, правда веришь в дружбу 
между мужчиной и женщиной?
— Конечно, верю.
— Господи, какая же ты у меня еще 
наивная.

Совсем молодой врач принимает первые 
роды. Когда все завершилось, он спрашивает 
мнение профессора о проведенной работе.
Профессор улыбается:
— Для начала очень даже неплохо. Однако 
на будущее запомните, что по попке надо 
хлопать ребенка, а не его мать.
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«Оружие»
• Алогичный Грязнов — история тульского 
оружейного самоучки.
• Классический газоотвод — разбира-
ем изюминку от Beretta — полуавтомат 
А-400.

«Природа»
• Солнечные ангелы — знакомимся с 
биологией мелких африканских хищников, 
живущих в пустынях и полупустынях. 
• Бессмертие молодых и глупых — поу-
чительная жизненная история из самонад-
еянной молодости геологоразведчиков.
• Фотоохота в Лосином Острове — фо-
тоочерк про пернатых обитателей, живущих 
рядом с домом.
• В зоне высокого напряжения — пробле-
мы техногенного воздействия на ежегодные 
миграционные пути сибирской косули.

АНОНС ИЮНЬСКОГО 
НОМЕРА ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА ХХI ВЕК»

НЕ ПРОПУСТИ!

На сегодня все выглядит так: 
заявления о переходе под 
грузинский флаг, то есть о смене 
спортивного гражданства, от 
самих фигуристов Дианы Дэвис и 
Глеба Смолкина не поступало. Но, 
оказывается, еще 22 мая Грузия 
прислала запрос: возможен ли 
такой переход? Через три дня на 
исполкоме ФФККР было принято 
положительное решение. Переход 
еще не состоялся. 

…И сегодня у всех вновь на устах танцор 
Дарио Чиризано, которому тот же исполком 
отказал в переходе под флаг Чехии: ему, мол, 
нельзя, а Дэвис и Смолкину, целой танцеваль-
ной паре, участвующей в ранге третьего дуэта 
России в Олимпийских играх в Пекине, можно? 
Комментарий главного тренера нашей сбор-
ной Елены Чайковской таков: спортсмены не 
принимали участия в соревнованиях полтора 
года, деньги на них федерация не тратила, в 
Россию они не приезжали, «поэтому мы их 
отпустили». 

Весь прошедший сезон наше фигурное 
катание периодически обсуждало эту тему: 
Диана Дэвис и Глеб Смолкин, возмутители 
спокойствия в отечественных танцах олим-
пийского сезона, стремительно ворвавшиеся 
в отечественную сборную, зависли в Америке. 
Выступлений дуэта в сезоне никто в России 
не видел. Американские специалисты видели 
летний прокат, устроенный специально для 
них. После громких обсуждений того проката, 
естественно, с подозрениями по поводу сме-
ны спортивного гражданства — а как иначе? 
— от Дианы и Глеба последовал ответ: «Мы 
являемся спортсменами сборной России и с 
нетерпением ждем возможности начать новый 
сезон на контрольных прокатах». 

И все же на контрольных выступлениях 
Дэвис и Смолкина не было: «Не смогли офор-
мить Глебу документы, позволяющие законно 
выезжать из страны». Сначала они не приехали 
для разбора программ на контрольные про-
граммы в конце сентября. Потом отказались 
от московского этапа серии Гран-при России, 

на который были заявлены. Информация от 
федерации была расплывчатой: спортсме-
ны не смогут принять участие в московском 
этапе, но «сохраняют надежду все-таки вы-
ступить в Перми». Но далее они не приехали 
уже никуда. 

Доставалось (заочно) им сильно — нико-
му, даже самым терпеливым болельщикам, 
не понравится, когда вместо танцев на льду 
тебе кидают скупые (и не сразу) объяснения 
о «не тех» документах и трудностях выезда 
из страны или въезда в нее же. 

При всей сложности ситуации, в которой 
оказались все российские спортсмены, хоте-
лось от дуэта (за который страна переживала 
на Олимпийских играх в Пекине еще и в связи 

со скандалом Камилы Валиевой; к дочери 
Этери Тутберидзе, естественно, было повы-
шенное внимание зарубежных журналистов) 
какой-то внятности. 

Конечно, не крепостные. Конечно, сами 
вправе решать, где и когда выступать, учиты-
вая обстоятельства. Да и перелеты сегодня 
не самое простое дело. Но видели мы на вну-
тренних турнирах по разным видам спорта 
тех, кто прилетал и из Америки тоже. Им это 
было надо, возможность находили. 

Внятности нет и сейчас. У нас только или 
у спортсменов тоже — пока вопрос. Вот папу 
Смолкина откровенно жаль. Могли бы дети 
и предупредить его о своих действиях. От 
вопросов про сына Глеба и его партнершу 
Диану он отбивался весь сезон как мог. (Да 
и не к Этери Тутберидзе же всем бежать за 
комментариями в столь щекотливой ситуа-
ции.) Смена спортивного гражданства 
сегодня болезненная тема. Стоит 
остро. И в час по чайной ложке 
выдавать информацию для 
рассуждений — не самое, 
конечно, лучшее, что 
можно придумать. 

● ● ●
Сейчас раскиды-

вать карты — а какими 
бы оказались Дэвис 
и Смолкин в очной 
встрече с нашими тан-
цевальными дуэтами 
прошедшего сезона — 
бессмысленно. (Сезон был 
в танцах шоковым: лидеры не 
выступали, партнеры и партнер-
ши ставили рекорды по разбиванию 
дуэтов — что до сезона, что уже в сезоне, 
судейство ругали все и за всё.) 

Как и предполагать, кому досталось бы 
(или достанется) в следующем сезоне право 
выступать на международных стартах. Через 
неделю в Будапеште состоится совет ISU, на-
верное, вопрос нашего допуска все же будет 
рассмотрен, но даже при положительном 
итоге останется вопрос предоставленных 
нам квот. Россия пропустила сезон, начинать 
придется, видимо, с минимума. 

Дэвис и Смолкин домашний сезон тоже 
пропустили, и в списках сборной Минспорта 
на новый их нет. А слова, которые сказал сам 
Глеб еще в декабре, наверное, могут быть 
«пришиты к делу»: «Кататься годами внутри 
России звучит, наверное, не очень для нас 
привлекательно». И объяснил: хотим кататься 
с лучшими, понять в их среде, какое место на 
льду уготовано дуэту. И еще: исходя из того 

даже, что родители очень много всего вклады-
вают в то, чтобы фигуристы тренировались у 
лучших, в лучшей обстановке, в лучшей среде, 
и «это должно куда-то выливаться». 

Насчет «выливаться» понятно — это за-
кономерное желание увидеть результат. Но 
слова насчет «привлекательности» катания 
внутри России (при всей их, увы, очевидной 

спортивной справедливости) все равно 
звучали обидно. Все спортсмены 

сейчас проходят через сомне-
ния, делают выбор. Не знаю, 

может ли примирить кого-
то со словами Смолкина 
то, что дуэт давно уже вне 
России… 

Не о моральной, а 
чисто спортивной вы-
годе перехода: если 
Диана и Глеб начнут вы-

ступать за Грузию, лич-
ный рейтинг не потеряют. 

Сегодня Дэвис и Смолкин 
на 43-й танцевальной пози-

ции. (Синицина и Кацалапов, 
например, на 24-й, Степанова и 

Букин — на 37-й.) Смогут выступать: 
у Грузии, например, уже сегодня две квоты в 
танцах на чемпионат Европы, их завоевали 
Мария Казакова и Георгий Ревия. Россия во-
обще собрала в Грузии крепкую сборную для 
командного турнира: тут и чемпионка Европы 
Анастасия Губанова, и Алина Урушадзе, и 
обожаемый во всех странах Морис Квите-
лашвили, и Ника Егадзе. Карина Сафина и 
Лука Берулава, девятая пара на Олимпийских 
играх в Пекине, распалась, но ни он, ни она 
не заявляли об уходе, так что продолжение 
следует. И все перечисленные фигуристы 
продолжают тренироваться у российских 
тренеров. 

Американская история дуэта Диана Дэ-
вис — Глеб Смолкин теперь уже не загадка. 
Варианты со сменой гражданства дуэта на 
американское или израильское, видимо, от-
брошены. Но вопросы перетекли в историю 
грузинскую. Наша федерация кивнула в ответ 

на запрос Грузии положительно. И это на дан-
ный момент все, что мы знаем. А вот состоится 
ли в итоге переход, еще предстоит узнать. 
Конгресс ISU подскажет, да и сами танцоры 
должны прервать очередное молчание. 

…А что касается списка сборной, помимо 
того, что утвержден в Министерстве спорта 
на данный момент и вызвал тревогу фанатов 
(Щербаковой, Трусовой, Коляды в нем нет), 
есть еще и дополнительный. Его формировал 
тренерский совет федерации, и вошли в него 
не фигуристы, отобранные по результатам 
прошлого года, а те, кто по какой-то причине 
не выступал в сезоне.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Диана Дэвис 
и Глеб Смолкин могут 
сменить спортивное 

гражданство: 
Грузия получила разрешение 

от России

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ НА 
СЕЗОН 2023/24
Женщины: Софья Акатьева, Камила 
Валиева, Анастасия Зинина, Софья Му-
равьева, Аделия Петросян, Елизавета 
Туктамышева.
Мужчины: Дмитрий Алиев, Петр Гуменник, 
Артем Ковалев, Андрей Мозалев, Алек-
сандр Самарин, Евгений Семененко.
Танцы на льду: Елизавета Худайбердиева 
— Егор Базин, Василиса Кагановская — 
Валерий Ангелопол, Екатерина Миронова 
— Евгений Устенко, Елизавета Пасечник 
— Максим Некрасов, Софья Тютюнина — 
Андрей Багин, Елизавета Шанаева — Павел 
Дрозд.
Пары: Александра Бойкова — Дмитрий 
Козловский, Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов, Евгения Тарасова — Вла-
димир Морозов, Наталья Хабибуллина — 
Илья Княжук, Ясмина Кадырова — Валерий 
Колесов, Екатерина Чикмарева — Матвей 
Янченков.
Резерв: Марк Кондратюк, Макар Игнатов, 
Юлия Артемьева — Алексей Брюханов, 
Мария Дыбкова — Алексей Хвалько, Ели-
завета Осокина — Артем Грицаенко, Софья 
Леонтьева — Даниил Горелкин, Александра 
Прокопец — Александр Васькович.

КОУНЕЦ РОССИиСКОи ЛЕГКОи АТЛЕТИКИ
Пока ИИАФ руководит британец Коу, наших легкоатлетов 
никуда не пустят
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Заслуженный тренер России по теннису 
Владимир Камельзон в интервью «МК» 
оценил турнирные шансы Хачанова и 
Павлюченковой на Открытом чемпионате 
Франции по теннису.

Российская теннисистка Анастасия Пав-
люченкова, 333-я ракетка мира, пробилась в 
ТОП-8 «Ролан Гаррос», в своем традицион-
ном стиле обыграв идущую на 28-й строчке 
рейтинга бельгийку Элисе Мертенс. Уступив 
в первой партии 3:6, россиянка одолела со-
перницу на тай-брейке во второй и дожала 
в третьей — 6:3.

Еще один оставшийся в Париже пред-
ставитель российского тенниса, Карен Хача-
нов также начал свой поединок в четвертом 
круге с итальянцем Лоренцо Сонего с по-
ражения в первом сете — 1:6. Однако потом 
россиянин был неудержим — 6:4, 7:6, 6:1.

В четвертьфинале Анастасии Павлю-
ченковой будет противостоять 43-й номер 
рейтинга, чешка Каролина Мухова.

У Хачанова соперник намного опаснее 
— сам серб Новак Джокович, третья ракет-
ка мира, только на Открытом чемпионате 
Франции побеждавший дважды, в 2016 и 
2021 годах.

● ● ●
«И Карен, и Настя имеют шансы порадо-

вать нас и выйти в полуфинал «Ролан Гаррос», 
— прокомментировал «МК» перспективы 
дальнейшего продвижения россиян по тур-
нирной сетке заслуженный тренер России 
по теннису Владимир Камельзон.

«Четвертьфинал — это уже заверша-
ющая часть турниров Большого шлема, и 
попасть туда — это уже признание твоего 
профессионального мастерства. На кону 
полуфинал, дальше финал. Так что требу-
ются максимальная мобилизация и кон-
центрация всех ресурсов организма. Игра 
идет на грунте. Она отнимает много сил. Там 
бегаешь намного больше, чем на харде. Мяч 
держится дольше. Мозги должны быть вклю-
чены. Ну, и физическая подготовка должна 
быть на уровне. Хачанов парень молодой по 
сравнению с Джоковичем. Здоровья у него 
хоть отбавляй. Опыт игры на таких этапах 
престижных турниров у него есть. Так что 
для него задача формулируется предельно 
ясно: пройти Джоковича — это все равно что 
выиграть «Ролан Гаррос». Ведь по логике 
если ты можешь обыграть серба в четверть-
финале, то дальше ты способен выиграть и 
весь турнир. Думаю, это прекрасно понимает 
команда Хачанова — она рядом с ним, она 
все видит, отслеживает и дает необходимые 
советы. Нам остается только предполагать. 
Ну и не надо забывать еще одну важную 
вещь. Всем, кто играет против великих — 
Джокововича, Надаля, — ведь нечего терять. 
Если проигрывают, то ни у кого нет к тебе 
вопросов — ведь проиграл, предположим, 

Федереру! А если выигрываешь, то повыша-
ешь свой рейтинг, увеличиваешь призовые 
и так далее. Так что выкладывайся, лови 
кураж! Невозможного ничего нет.

Что касается Павлюченковой, то она ма-
терый игрок, сформировавшийся, с большим 
опытом. Позиция в рейтинге у женщин не так 
сильно значит, как у мужчин. Настя уже по-
казала отличный результат, дойдя в Париже 
до четвертьфинала. Думаю, ей по силам 

пройти дальше. Она поймала здесь свою 
игру, набрала неплохую форму, и ей, по сути, 
все равно, против кого играть. Ведь сейчас в 
соревнованиях уже нет таких монстров, как 
сестры Уильямс, Шарапова, Граф, Селеш. 
Есть соперницы, которые не сильнее ее на 
две головы. Если она будет себя хорошо 
чувствовать, что называется, попадет в на-
строение, то вполне может пробиться даже 
в финал», — добавил Владимир Наумович 
Камельзон.

● ● ●
В четвертом круге турнира не смогли 

поддержать товарищей по команде Дарья 
Касаткина и Элина Аванесян, уступившие 
соответственно украинке Элине Свитолиной 
и все той же Муховой.

Но если выступление Аванесян можно 
назвать одной из сенсаций турнира, по-
скольку россиянка стала единственной 
лаки-лузером, которая дошла в Париже до 
четвертого раунда, и всего пятым в истории 
игроком с таким статусом, которому удалось 
дойти до этой стадии на турнирах Большого 
шлема, то Касаткина в очередной, седьмой, 
раз уступила украинке, которая стала для 
нее своего рода злым гением.

Расписание матчей 
(время московское)
6 июня

Карен Хачанов — Новак Джокович 15.00
Анастасия Павлюченкова —  12.00
Каролина Мухова

Михаил ТАНЗАРОВ.

Павлюченковой и Хачанову 
предсказали успех 
на «Ролан Гаррос»

ВАШ ФЛАГ и Глеб См

ПОКАЖИТЕ

— Мария прекрасно понимает — она же 
опытный спортсмен, что запрет выступлений 
в мировых соревнованиях ставит крест на ее 
международной карьере. При этом она доба-
вила, что заканчивать прыгать она не готова. 
А Анжелика Сидорова нашла другой вариант 
— беременность.

— А кто еще из российских легкоатле-
тов смог бы показать высокие результаты 
на международной арене в этом сезоне?

— Савелий Каблуков у мужчин и Полина 
Миллер у женщин в беге на 400 метров. Верю 
в Кристину Макаренко (бег на 100 метров. — 
Прим. ред.), потому что зимой она вообще 
здорово бежала. Старт в Сочи был не показа-
тельным, для нее это был первый старт в сезо-
не. Конечно, конкурировать с американками, 
пробегающими за 10.76, 10.78, как, например, 
Таун на стометровке, крайне сложно — это со-
всем другой уровень.

Есть у нас хорошие молодые девчонки-
шестовички, та же самая Полина Кнороз. Она 
может показать хороший результат, поскольку в 
женском шесте результаты не растут. У мужчин 
Тимур Моргунов, уже завоевавший междуна-
родные медали, сейчас у него травма, но когда 
поправится — все у него будет нормально. 
Думаю, и Катя Конева в тройном прыжке еще 
не сказала своего заключительного слова, как 
и Сережа Шубенков — олимпийской медали у 
него еще нет. И так эта «вишенка» и висит.

Ну и, естественно, наши ходоки. В принци-
пе, кого ни бери и в женском, и в мужском раз-
ряде, как бы ИИАФ ни пыталась нас убить — это 
убить нельзя, потому что у нас есть школа. И 
что бы международная федерация ни мудрила, 
убирая из программы мужской полтинник, — 
ходьба у нас неубиенная!

Да, в каких-то видах у нас действительно 
результаты удручающие, а в каких-то есть и 
вполне обнадеживающие.

— Что все-таки должно произойти, 
чтобы 20 российских атлетов приняли 
участие в летней Олимпиаде в Париже в 
2024 году?

— Должны произойти либо изменения в 
политической ситуации, которые повлекут пе-
реоценку в подходе к выступлениям российских 
и белорусских спортсменов в международных 
организациях. Или, как в Паралимпийском 
комитете, где поменяли британца Филипа 
Крэйвена на бразильца Эндрю Парсонса и 
стал другой климат, должен измениться состав 
World Athletic. И всё будет по-другому.

Павел САВЧИК.
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